
Пролетарии h e x  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО К О М И ТЕТА  КПСС И ОБЛАСТНОГО  СОВЕТА Д ЕП УТА ТО В  ТР У Д Я Щ И Х С Я
Газета основана 1 нюня 1917 года ПЯТНИЦА, 2 ИЮЛЯ 1971 ГОДА № 150 (14533) Цена 2 коп.

От Ц ен т р а л ь н о го  Комит ет а К П С С , 

П резидиум а В ер хо вн о го  Совета СССР 

и Совета М инист ров СССР
Центральный Комитет КПСС, Президиум Верхов

ного Совета СССР и Совет Министров СССР с глу
боким прискорбием извещают, что 30  июня 1971 го
да после завершения программы полета на первой 
пилотируемой орбитальной станции «Салют», являю
щейся новым крупным этапом в развитии космиче
ских исследований, при возвращении на Землю на 
корабле «Союз-11» погибли, отважные космонавты, 
члены КПСС командир корабля подполковник Доб-

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ КПСС

ровольский Георгий Тимофеевич, бортинженер Ге
рой Советского Союза Волков Владислав Николае
вич, инженер-испытатель Пацаев Виктор Иванович.

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верхов
ного Совета СССР и Совет Министров СССР вместе 
с партией и всем советским народом глубоко скорбят 
в связи с утратой замечательных сынов нашей Роди
ны и выражают искреннее соболезнование их семь
ям.

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
СССР

В ЦК КПСС 
И СОВЕТЕ 
МИНИСТРОВ 
СССР

Ми-ЦК КПСС и Совет 
нистров постановили:

1. Для организации похо
рон летчиков-космонавтов 
Г. Т. Добровольского, В. Н. 
Волкова и В. И. Пацаева 
образовать правительствен
ную комиссию в составе 
тт. Кириленко А. П. (пред
седатель), Устинова Д. Ф., 
Капитонова И. В., Смирно
ва Л. В., Келдыша М. В., 
Гречко А. А., Афанасьева 
С. А., Борисова Л. А., Про
мыслова В. Ф., Шаталова 
В. А., Георгадзе М. П., 
Смиртюкова М. С.

2. Похоронить Г. Т. Доб
ровольского, В. Н. Волкова 
и В. И. Пацаева на Красной 
площади у Кремлевской 
стены.

У к а з  П р е з и д и у м а  
В ер х о вн о го  С овет а С С С Р

О п р и с в о е н и и  з в а н и я
Г е р о я  С о в е т с к о г о  С о ю з а  

л е т ч и к у - к о с м о н а в т у  
Д о б р о в о л ь с к о м у  Г. Т.

За героизм, мужество и отвагу, проявлен
ные при испытании нового космического ком
плекса — орбитальной станций «Салют» и 
транспортного корабля «Союз-11», присво
ить посмертно звание Героя Советского Со
юза летчику-космонавту Добровольскому 
Георгию Тимофеевичу.

Председатель Президиума Верховного
Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ
Секретарь Президиума Верховного
Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ
Москва, Кремль.
30 июня 1971 г.

У к а з  П р е з и д и у м а
В ер х о вн о го  Совет а С С С Р

О н а г р а ж д е н и и  

Г е р о я  С о в е т с к о г о  С о ю з а  
л е т ч и к а - к о с м о н а в т а  С С С Р  

В о л к о в а  В. Н. 
второй медалью «Золотая Звезда»

За героизм, мужество и отвагу, проявлен
ные при испытании нового космического ком
плекса — орбитальной станции «Салют» и 
транспортного корабля «Союз-11», награ
дить Героя Советского Союза летчика-космо
навта СССР Волкова Владислава Николаеви
ча второй медалью «Золотая Звезда» (по
смертно).

Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ
Секретарь Президиума Верховного 
Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ
Москва, Кремль.
30 июня 1971 г. *

У к а з  П р е з и д и у м а  
В ер х о вн о го  Совет а С С С Р

О п р и с в о е н и и  з в а н  и я
Г е р о я  С о в е т с к о г о  С о ю з а  

л е т ч и к у - к о с м о н а в т у  
П а ц а е в у  В. И >

За героизм, мужество и отвагу, проявлен
ные при испытании нового космического ком
плекса — орбитальной станции «Салют» и 
транспортного корабля «Союз-ll» , при
своить посмертно звание Героя Советского 
Союза летчику-космонавту Пацаеву Виктору 
Ивановичу.

Председатель Президиума Верховного
Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ
Секретарь Президиума Верховного
Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ
Москва, Кремль.
30 июня 1971 г.

Тимофею Трофимовичу, 
Марии Алексеевне, 
Людмиле Тимофеевне 
Д О Б Р О В О Л Ь С К И М

Глубоко скорбим по поводу гибели Вашего 
сына и мужа, отважного летчика-космонавта, 
командира корабля «Союз-11», стойкого и 
бесстрашного коммуниста, верного сына со
ветского народа, Героя Советского Союза 
Добровольского Георгия Тимофеевича.

Всю свою сознательную жизнь Георгий 
Тимофеевич отдал беззаветному служению 
Отечеству и советскому народу. Его жизнь 
будет всегда вдохновлять советских людей 
на подвиги во имя торжества коммунизма.

Примите наши сердечные соболезнования.
Л. Брежнев, Н. Подгорный, А. Косыгин

Николаю Григорьевичу, 
Ольге Михайловне, 
Людмиле Александровне 

В О  Л К О  В Ы М
Глубокую скорбь вызвала у нас безвре

менная смерть Вашего сына и мужа, лет
чика-космонавта СССР, дважды Героя Со
ветского Союза Владислава Николаевича 
Волкова — члена отважного экипажа кораб
ля «Союз-11».

Прекрасная жизнь Владислава Николае
вича, члена Коммунистической партии, от
давшего все свои силы и знания великому 
делу освоения космоса, всегда будет вдох
новлять новые поколения на подвиги во имя 
торжества коммунизма.

Примите наши сердечные соболезнования.
Л. Брежнев, Н. Подгорный, А. Косыгин.

Марии Сергеевне,

Вере Александровне

П А Ц А Е В Ы М
Примите наши самые искренние соболез

нования в связи с безвременной смертью Ва
шего сына н мужа Виктора Ивановича Паца
ева, отважного летчика-космонавта, инжене- 
ра-испытателя корабля «Союз-11», Героя 
Советского Союза.

Память о дорогом вам человеке, пламен
ном патриоте, коммунисте навсегда сохра
нится в сердцах советских людей. Разделя
ем вместе с Вами тяжелое горе.

Л. Брежнев, Н. Подгорный, А. Косыгин,

ОТ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ ПОХОРОН ЛЕТЧИКОВ-КОСМОНАВТОВ 

Г. Т. ДОБРОВОЛЬСКОГО, В. И. ВОЛКОВА И В. И. ПАЦАЕВА
Правительственная ко- чем Добровольским, Влади- крыт 1' июля с 12 до 20 ча-

миссия сообщает, что до- славом Николаевичем Вол- *10вт? Краснознаменном за-„ _ „  ле Центрального Дома Со-ступ для прощания с покои- новым и Виктором Иване- ветской Армии (пл Комму-
ными Георгием Тимофееви- вичем Пацаевым будет от- ны, дом 2).

В ЦК КПСС 
И СОВЕТЕ 
МИНИСТРОВ СССР

ЦК КПСС и Совет Ми- яснения причин смерти Лет- 
нистров СССР постановили: чиков-космонавтов Г. Т.

образовать правительст- Добровольского, В. Н. Вол- 
венную комиссию для  ̂ вы- нова, В. И. Пацаева.

ГОРИЗОНТЫ
ПЯТИЛЕТКИ Легкая промышленность

НАСТАЛА СТРАДА 
С Е Н О К О С Н А Я

Теплые дни июня и оби
лие влаги благотворно ска
зались на росте трав. И хо
тя в нынешнем году в свя
зи с холодной и запоздалой 
весной их развитие несколь
ко задержалось, травостой в 
большинстве хозяйств, осо
бенно южных районов, хоро
ший. Началась одна из на
пряженных летних работ — 
заготовка кормов для скота. 
Вот несколько сообщений с 
мест.
ПЕРВЫМИ в Кошевни- 

ковском районе присту
пили к косовице сеяных зла
ковых трав механизаторы 
Новосергеевского отделения 
совхоза «Малиновский». В 

поле работают 6 тракторных 
косилок. Трава скошена е 
площади свыше 200 гекта
ров. Началась метка сена в 
скирды.
МЕХАНИЗАТОРЫ сов

хоза «Кожевниковский» 
косят траву для закладки 
сенажа. Дружно начали эту 
работу трактористы А. Ры
тое, А. Канаев и машинисты 
косилок С. Риферг, А. Ана
ньев, В. Маер, А. Чалкин. 
На колесных тракторах с 
полунавесными скоростны
ми жатками ведут косовицу 
трав Ф. Штагервальд я 
Г. Майбах.

Трава с первых прокосов 
боковыми граблями уложе
на в валки, а вскоре были 
пущены переоборудованные 
силосные комбайны с при
цепными тележками. Одна 
за другой нагруженные из
мельченной подвяленной 
травой тележки подходят к 
траншее. Бригада механиза
торов во главе с тов. Филь- 
ченко начала закладку сена
жа.

Большой зеленый урожай 
созрел на пойменных обских 
лугах. Сюда доставлена вся 
сеноуборочная техника. На
чалась косовица луговых 
трав на сено.

В ЗЫРЯНСКОМ районе 
выведены сенокосилки 

на луга Прнчулымья. В кол
хозе имени Калинина косят 
траву тринадцатью сеноко
силками. Первым вывел 
свой трактор ДТ-75 с че
тырьмя сенокосилками
М. Кузьмин.

Начали косить траву на 
сено в колхозах «Россия». 
«Сибиряк», имени XXII 
съезда КПСС.

Вчера рабочие и служа
щие предприятий и учреж
дений райцентра работали в 
колхозах на закладке сило
са.

Природа отводит корот
кие сроки для уборки трав, 
особенно в наших сибирских 
условиях. Время на этой ра
боте очень дорого. Как гово
рится в народе, коси коса — 
пока роса. На уборке трав 
на. час отстанешь — в день 
не догонишь. Чуть промед
лил — травы загрубеют, 
утеряют свои лучшие каче
ства. Важно поэтому, чтобы 
в каждом хозяйстве на пол
ную мощность работала вся 
техника, чтобы людям, заня
тым на заготовке кормов, 
были созданы все условия 
для высокопроизводительно
го труда.

К сожалению, в ряде райо
нов хозяйства очень медлен
но включаются в заготовку 
кормов, допускают непозво

лительную раскачку. Неко
торые руководители и спе
циалисты хозяйств по старой 
традиции выжидают, пока 
больше нарастет травы. И 
на этом многое теряют. Ухо
дит время, а потом убирают 
уже перестоявшую траву 
или вообще оставляют луга 
невыкошенными. Скот на зи
му остается на скудном кор
мовом . рационе.

В хозяйствах области с 
каждым годом все меньше 
выкашивается естественных 
сенокосов. В 1966 году сов
хозы и колхозы выкашивали 
146 тысяч гектаров естест
венных сенокосов, а в 1970 
году было выкошено только 
94 тысячи гектаров. В Том
ском районе в 1966 году вы
кашивали траву с 21 тысячи 
гектаров естественных сено
косов, а в прошлом году уб
раны травы лишь с 3,5 ты
сячи гектаров. В Кожевни- 
ковском районе-^соответст
венно 16 тысяч и 7,5 тыся
чи гектаров, в Шегарском— 
8,9 тысячи и 2,7 тысячи 
гектаров. Более 90 тысяч 
гектаров естественных сено
косов, ранее пригодных для 
машинной заготовки сена, 
заросли кустарниками и те
перь их снова надо осваи
вать. Вполне правомерен во
прос: почему руководители 
отдельных районов и хо
зяйств так неэффективно ис
пользуют природные богат
ства?

И нынче в некоторых хо
зяйствах, медлят с разверты
ванием уборки трав. В Том
ском районе только опытно
производственное хозяйство 
организованно начало за
кладку сенажа. В остальных 
хозяйствах, как видно из 
оперативной сводки облсель- 
хозуправления, не скошено 
ни одного, гектара угодий. 
Между тем травы повсеме
стно поспели для косовицы 
на сено, сенаж и силос. Не
понятна позиция Томского 
райисполкома и его сельхрз- 
управления в организации 
сенокоса.

В Кожевниковском райо
не, по сути, только два хо
зяйства приступили к убор
ке трав—совхозы «Малинов
ский» и «Кожевниковский».
В совхозе имени XXII съез
да КПСС — самом южном 
хозяйстве — выросли хоро
шие травы на лугах и полях. 
Богатый урожай обещает 
люцерна. Ее здесь посеяно 
350 гектаров. Самая пора 
косить ее на сено и сенаж. 
Но не видно пока здесь ко- 

' сарей. Не слышно стрекота 
сенокосилок и на обских лу
гах.

Только 12 гектаров луго
вых угодий выкошено в Ше- . 
гарском районе.

Большим резервом для 
пополнения кормовых ресур
сов является клевер. Луч
шее время его уборки—пе
риод бутонизации. Однако 
во многих хозяйствах 
ежегодно запаздывают 
с уборкой многолет
них трав. Считается, что 
в килограмме клеверного се
на среднего качества содер
жится 80 граммов перева- 
римого протеина. Хозяйства 
нашей области заготовляют 
клеверное сено, в килограм
ме которого в среднем толь- ’ 
ко 50 граммов протеина. 
Подсчитано, что с укосной

площади многолетних трав 
колхозы и совхозы недоби
рают около 2,5 тысячи тонн 
переваримого протеина, ко
торого было бы достаточно 
для производства 25 тысяч 
тонн молока или 2,5 тысячи 
тонн мяса.

Как говорится, экономи
ка ревнива. Она не прощает 
оплошки. Чего не досмот
ришь, то доплатишь.

На XXIV съезде партии 
отмечалось, что важной за
дачей колхозов и совхозов 
является создание прочной 
кормовой базы для животно
водства, улучшение и более 
полное использование лугов 
и пастбищ, расширение заго
товок сена, травяной муки и 
сенажа, силоса и других соч
ных кормов.

Речь идет не вообще о ко
личестве кормов, а о повы
шении их качества, их пита
тельной ценности. Только 
пои наличии таких кормов 
можно успешно вести вос
производство стада, повы
шать продуктивность . скота, 
получать продукцию лучше
го качества и более деше
вую. Наукой и передовой 
практикой выработана про
грессивная технология при
готовления наиболее цен
ных кормов — сенажа, 
витаминной травяной муки, 
заготовки сена методом ак
тивного вентилирования, 
периодического ворошения 
валков. Механизаторы и епе- ' 
цналисты хозяйств на прак*- 
тике познакомились с про
грессивной технологией за
готовки кормов. Подготов
лен комплекс машин. В хо
зяйствах. продуманы планы 
на период уборки трав. Дело 
теперь за тем', чтобы осу
ществить все, что задума
но.

В хозяйствах области сей
час 26 высокопроизводитель
ных агрегатов для ггбигртов- 
летгия травяной муки. Но. в 
прошлом году большинство 
агрегатов использовалось 
плохо. Произведено только 
1.900 тонн витаминной тра
вяной муки — 84 тонны на 
агрегат.

В обращений, принятом 
на совещании ' -работников 
сельского хозяйства области, 
поставлена задача произве
сти каждым агрегатом до 
250—300 тонн витаминной 
травяной муки.

Однако и нынче в ряде 
хозяйств агрегаты еще без
действуют. Лишь в совхозе 
имени XXII съезда КПСС 
Кожевннковского района 'ма
шинисты М. А. Конев и 
В. И. Ходоренко произвели 
28 тонн этого корма, 22 
тонны припасено в совхозе 
«Малиновский» этого же 
района.

В Томском районе ещё’ не 
заготовлено ни одной тонны 
травяной муки/ Не спешат 
воспользоваться ’ агрегатами 
в Молчановском, и аинском, 
Колпашевском, ’ ’ Парабе’ль- 
ском и Каргасокском райо
нах.

Заготовка'кормов — удар
ный фронт. Нужны высокая 
организованность, напря
женная работа всех труже
ников села. Какой бы корм 
ни заготовляли в хозяйстве, 
важно организовать работы 
так, чтобы убрать травы в̂ 
лучшие и сжатые сроки’, не 
допустить потерь.ПРИМЕНИМ ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ

Наше хозяйство два по
следних года на заготовке 
сена занимало одно из пер
вых мест в районе. Его хва
тало всему скоту на весь пе
риод стойлового содержа
ния. Но заготовка кормов 
проводилась в основном 
вручную. Метка сена велась 
на кроны деревьев. На все 
это требовалось много лю
дей. Все тракторы былй1 за
няты на сенокосе. Другие 
работы—перепашка паров, 

вспашка зяби — затягива
лись.

Посмотрев приспособлен
ную механизаторами-умель- 
цами технику, которую при
меняют в совхозах Томского

района, мы решили в этом 
году резко изменить техно
логию на заготовке кормов. 
Из 2 тысяч гектаров сеяных 
трав 150 гектаров оставим 
на семенники, 300 гектаров 
будем скашивать и убирать 
на сенаж. Для этого переобо
рудовали четыре силосйых 
комбайна с подборщиками. 
На этих агрегатах будут ра
ботать опытные механизато
ры П. А. Григорьев. Л. Д. 
Соглаев, И. И. Беликов, 
А. А. Камзолов.

1.200 гектаров сеяных 
трав отведено для заготов
ки сена. При плане 2.600
тонн механизаторы обяза
лись заготовить три тысячи 
тонн. В этом году на метке

сена будем также применять 
машины. Для этого есть два 
стогометателя, три копните
ля. Недостает еще одного 
копнителя, четырех подбор
щиков-копнителей, одних 
граблей, которые Зырянское 
отделение «Сельхозтехни
ки» обещает поставить нам. 
Этой техникой , мы сможем 
метать сено в скирды ем--: 
костью по 70— 100 центне
ров. Все это даст нам эко
номию времени на заготовке 
кормов и позволит лучше 
подготовиться к уборке хле
бов.

А. ПЕТРАШОВ, 
председатель колхоза им. 
Фрунзе Зырянского рай

она,

Элеваторы встречают урожай
СТАВРОПОЛЬ, 1 июля. 

(Корр. ТАСС К. Миценко).
Первые 600 тонн озимой 
пшеницы поступили сегодня 
на Светлоградский элева
тор из хозяйств Петровско
го района. Здесь, как и на

хлебоприёмных 
Ставрополья. все

других 
пунктах 
готово к встрече урожая. 
Сданы в эксплуатацию два 
новых силосных корпуса, 
проверены в работе авто

подъемники, механизмы об
работки хлеба в потоке и 
погрузки его в вагоны.

К нынешней уборке ем-. 
кость хранилищ в крае воз
росла на 120 тысяч тонн. 
Теперь их будет достаточно, 
чтобы разместить все зерно 
нового урожая.
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Мы уже привыкли к то
му, что с каждым днем все 
лучше одеваются советские 

люди, с каждым днем все 
больше растут их потребно
сти в изделиях легкой про
мышленности. Коммунисти
ческая партия и Советское 
правительство уделяют
большое внимание дальней
шему развитию этой отрас
ли.

Выступая на XXIV съез
де КПСС. Председатель, Со
вета Министров СССР 
А. Н. Косыгин говорил: 
«В условиях предусмотрен
ного проектом Директив

1
значительного повышения 
материального благосостоя
ния советского народа воз
растают задачи и роль от
раслей, производящих пред
меты народного, , потребле
ния». Об этом ярко свиде-. 
тельствуют и цифры, харак
теризующие развитие лег
кой промышленности: в но
вой пятилетке.

Вот некоторые из них. 
Директивами XXIV ; съезда, 
КПСС намечено увеличить 
объем производства ' продук
ции в этой отрасли на 35— 
40 процентов. В 1975 году 
будет производиться тканей

До 10,5 — 11 миллиардов 
квадратных метров, кожа
ной обуви—до 800—830 

, миллионов пар. Если абсо
лютный прирост, например, 
тканей за восьмую пятилет
ку, выразился; в 1,4 милли
арда [квадратных метров, то 

- в девятой пятилетке он со
ставит /1 ,6—2,1 миллиарда 
квадратных метров.

Выпуск трикотажных из
делий возрастет в 1,5 раза,

■ швейных — в 1,4, а фар
форо-фаянсовой посуды — 
в 2 раза.

За счёт чего будет до
стигнут такой значительный

рост? Прежде всего за счет 
подъема производительно
сти труда. Она увеличится 
на 34 процента.

Намного усилится техни
ческая оснащенность пред
приятий. Производство обо
рудования для легкой про
мышленности удвоится. Тек
стильщики получат высоко
производительные безвере- 
тенные прядильные маши
ны, бесчелночные ткацкие 
станки, полуавтоматические 
поточные линии, отделочное 
и другое оборудование, в 
полтора-два раза повышаю
щее производительность 
труда.

Отделка тканей и трико
тажа, изготовление одежды 
и обуви будут переведены 
на непрерывный техноло

гический поток. Комплек
сные автоматизированные 

линии появятся в хлопчато
бумажной, шерстяной и 
трикотажной промышлен
ности.

Характерно, что новым 
оборудованием будет заме
нена примерно треть парка 
прядильных машин и ткац
ких станков. Одновременно 
расширится и сырьевая ба
за легкой промышленности. 
Увеличится выпуск новых 
синтетических материалов, 
возрастут поставки сельско
хозяйственного сырья. В ча
стности, химическая про
мышленность станет по
ставлять значительно боль
ше текстурированных син
тетических и искусственных 
нитей, штапельного волокна

в жгуте, химических во
локон, окрашенных в 
массе, искусственного и син
тетического шелка. Возра
стет выпуск синтетического 
глицерина, синтетических 
красителей, , лаков, вспомо
гательных веществ для улу
чшения качества тканей, 
трикотажных изделий, обу
ви и искусственной кожи. 
Труженики сельского хозяй
ства увеличат производство 
хлопка-сырца. В 197:5 году - 
его будет выращиваться до 
7—7,2 миллиона тонн. Воз
растет производство льна.

Все. эти меры позволят 
‘труженикам легкой про
мышленности успешно ре
шить важные задачи, по
ставленные Директивами 
XXIV съезда КПСС.
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Редакция получила письмо фрезеровщика заво
да математических машин, члена КПСС Геннадия 
Петровича Сапожникова. Человек он в коллективе 
известный: по его почину на предприятии разверну
лось соревнование за досрочное выполнение пяти
летних заданий каждым рабочим. Тем интереснее 
было познакомиться с соображениями Г. П. Сапож
никова о пропаганде и внедрении передового опыта, 
о том, как партийные и профсоюзные организации 
должны заботиться о повышении профессионально
го мастерства рабочих массовых профессий.

Письмо Г. П. Сапожникова мы показали нашему 
нештатному корреспонденту, лауреату премии Сою
за журналистов СССР, токарю завода «Сибэлектро- 
мотор» Виктору Ивановичу Сомову.

Ниже мы публикуем газетный диалог двух рабо- 
чих-коммунистов. *

Рабочий у станка 
и эффективность производства Д И АЛ О Г О ВАЖ НОМ

Директивы  X X IV  съезда 
КП С С  предусм атриваю т повы
сить производительность тр у
да в промыш ленности за  пяти
летие на 36 —  40 процентов. 
Конечно, для этих целей пред
принимается техническое пе
ревооруж ение предприятий, 
соверш енствуется технология 
и т. п. Но большой резерв —  
это и опыт, накопленный рабо
чими, инженерами. Использо
вание этого опыта —  это не 
что иное, как широкое привле
чение трудящ ихся к, борьбе за 
повышение эффективности
производства, к управлению 
самим производством .

К сожалению , в нашем го
роде за  последние годы зна
чительно ослаблена работа по 
обмену опытом. Давно не 
слышно выступлений на пред
приятиях наших ученых-спе- 
циалистов по резанию  метал
лов. Разве уж е все новинки ис- 

i черпаны? Нет ничего нового? 
\ С годам и наши предприятия 
\ пополняются м олодеж ью , и ей 

даж е неизвестно все то, что 
достигнуто ранее. А старый 
рабочий не всегда квалифици
рованно м ож ет объяснить про
грессивный м етод или спо
соб заправка* инструмента для 
скоростного и силового реза
ния металлов и мнргое дру
гое.

Значительного улучшения 
требует и служ ба технической 
пресс-информации. Д аж е ин
женеры не всегда знаю т о но
вых изобретениях и открыти

ях научно-исследовательских 
институтов. Надо бы партий
ным и профсою зным комите
там обратить на это внимание. 
Ведь забвение какой-либо 
нужной предприятию разра
ботки ,или изобретения —  ра
сточительство.

П ользуясь случаем , я выска
жу ряд предложений по сво
ей профессии фрезеровщ ика. 
О говорю сь: не претендую  на 
высокую оценку с точки зр е
ния экономического эф ф екта , 
поскольку мои предложения 
относятся к инструментально
му и экспериментальному 
производству, но они значи
тельно сокращ аю т вспомога
тельное время, так много за
трачиваемое именно в этом 
мелкосерийном и единичном 
производстве.

В 1967 году мною изготов
лена концевая ф реза , имею
щая хвостовик форм ы цанги. 
Изготовляли мы их диапазо
ном от 10 до 20 мм диамет
ров. Это позволяет экономить 
время на смену ф резы . Ведь 
для того, чтобы сменить кон
цевую ф р езу  Д-5 мм на 
Д-18 мм, нужно снять патрон, 
сменить болт или тягу крепле
ния, поставить на его место 
либо патрон для цилиндриче
ских ф р ез большого диаметра 
(для чего нужна еще и цанга), 
либо сменить тя гу  крепления 
и ставить концевую ф р езу  с 
конусом М орзе (для чего ну
жна и переходная втулка). Мы 
сейчас на этом экономим вре
мя, да и отпала необходимость 
иметь дополнительные детали

крепления. Еще один момент, 
не менее значительный: такая 
ф р еза  не «выходит» из патро
на во время обработки, а это 
—  гарантия высокого качества.

Как избежать «биения» ф р е
зы? Это— задача для каждого 
ф резеровщ ика. «Биение» ф ре
зы во время обработки значи
тельно снижает производи
тельность, ведет к ее поломке 
(дисковая ф реза Д-100 мм 
стоит от 3 до  7 рублей). Я внес 
предложение, как ликвидиро
вать «биение» ф резы  во вре
мя обработки еще 3 года то
му назад и сохранил от полом
ки не одну сотню ф р ез. К со
жалению, это предложение не 
приняли.

Ключ вертикально-ручной 
подачи шпинделя ф р ез стан
ка-675 от конструктивного не
достатка очень часто лом ался. 
Измененная мною конструк
ция позволила получить «веч
ный ключ». Это мелочь, на 
первый взгляд, но если такой 
ключ будет у всех, кому он 
нужен, —  немало денег сбе
режем.

Мною изготовлены ма
шинные тиски без опорной 
плиты, имеющие свойство раз
ворота по градусам  прямо на 
столе станка. Это позволило 
вдвое сократить их высоту и 
вес по сравнению с машин
ными тисками типа МТВ-140 
ГО СТа 4045-57 и увеличить 
жесткость крепления, а также 
вертикальный ход станка. Ана
логичную конструкцию могут 
иметь все машинные и слесар
ные тиски, а их сотни, тысячи.

Есть довольно много прие
мов обработки, на которые 
просто неудобно подавать рац
предложения, но применение 
их в более широком масшта
бе, несомненно, имеет смысл. 
Вот для этого и нужно все
мерно способствовать органи
зации обмена опытом. Ведь у 
каж дого рабочегр имеется что- 
то свое, нужное, может, мне 
или кому-нибудь другом у, и 
ради общ его дела мы просто 
обязаны использовать весь ар
сенал знаний.

Мне очень хорошо запом
нились встречи, на которых 
довелось бывать в 1948— 1949 
годах, еще будучи учащимся 
ремесленного училища. Так, 
на одном вечере по обмену 
опытом работы в Д ом е уче
ных выступал слесарь-инстру
ментальщ ик ТЭМ За тов. Шид- 
ловский. Он рассказывал о та
ком способе обработки, без 
которого сейчас не обходится 
почти ни один слесарь.

В наше время бурное разви
тие науки и техники значи
тельно ускорило рост произ
водительности труда. Но от 
этого вопросы дальнейш его 
повышения производительно
сти труда, эффективности об
щ ественного производства не 
стаю т менее значительными.

Г . С А П О Ж Н И К О В , 
ф р е зе р о в щ и к  зав о д а  м а 
те м ати чески х  м аш и н , член 

К П С С .
* * *

Уважаемый Геннадий 
Петрович! Мне интересно 
было познакомиться с ва
шим письмом. И хочу выска
зать по этому поводу ряд 

.своих наблюдений. Как бы 
поразмышлять вместе с ва
ми.

Написали вы ■об очень 
важном, о чем и я не раз за
думывался. Поговорить есть 
о чем,

В Отчетном докладе на 
XXIV съезде КПСС Л. И. 
Брежнев говорил: «Кое-что 
можно получить за счет пе
рераспределения из одних 
отраслей в другие, но такой 
источник, естественно, яв
ляется ограниченным. Более 
ограниченными становятся и 
так называемые экстенсив
ные факторы роста народно-' 
го хозяйства: в 1971 —1975 
годах по сравнению'с прош
лым пятилетием сокращают
ся возможности привлечения 
дополнительно рабочей си
лы. Имеют свои пределы и 
темпы роста капитальных 
вложений».

Следовательно, главное,

на что мы должны рассчи
тывать,—это повышение эф
фективности производства.

Что может сделать в этом 
направлении рабочий? Мно
гое. Однажды, рассказывая 
на страницах газеты «Крас
ное знамя» о своем товари
ще Гурии Егорове, я напи
сал: «На каждом заводе 
всякий токарь, вероятно, 
пользуется в работе так на
зываемыми центровочными 
сверлами. И Гурий пользо
вался Только задумался од
нажды. почему эти сверла 
выбрасываются, как толь
ко у них «подгорят» концы? 
Ведь они изготавливаются 
из дорогостоящей стали. А 
нельзя ли их применить как 
резцы для нарезания тра
пецеидальных резьб? Попро
бовал — получилось. Так от
казались от обладающих 
большой износкостью специ
альных резерв, которые не 
всегда можно было устано
вить на необходимый угол 
подъема винтовой линии на
резаемой резьбы».

Гурий — отличный ра
ционализатор. Он сам разра
батывает чертежи. И какие! 
По грамотности исполнения 
они не уступают конструк
торским. Вот только обидно 
порой, что очень мало на за
воде проявляют вним&ния к 
самоучкам-умельцам. Иное 
изобретение надо пробивать 
месяцами.

Об этом я писал год на
зад. Такое положение и сей
час.

Повторяю: Гурий — то
карь-универсал высшего 
класса. Немало он внес цен
ных предложений и по мо
дернизации своего станка. 
Такие талантливые умельцы 
— это золотой фонд пред
приятия. Но. Г. Егоров как- 
то сказал мне:

— Бросил я изобретать. 
Какой толк, если в БРИЗе 
по полгода лежат предложе
ния...

Такое отношение к рабо

чему-изобретателю очень 
огорчает;

Любому предложению, ес
ли оно имеет экономический 
эффект даже в один рубль, 
надо давать зеленую улицу. 
Из рублей складываются 
сотни и ты*ячи.

В пятнадцатом цехе, где 
работает Гурий Егоров, нет 
серийных деталей. Этот цех 
-— ремонтный. Здесь что ни 
день, то новая работа, поиск 
более рациональных путей 
обработки деталей. Немало 
затрачивалось времени на 
обработку заготовки диска.

, По нескольку раз надо было 
устанавливать ее в патрон, 
чтобы не было перекоса или 
«боя». И Гурий предложил 
для зажима этих дисков упо
ры. Время на обработку со
кратилось вдвое. Улучши
лось и качество. Уже два го
да все токари пятнадцатого 
цеха пользуются этими при
способлениями. И ровно 
столько же времени молчит 
БРИЗ. А новинка дальше 
пятнадцатого цеха не рас
пространяется.
. Когда Егоров предложил 

эти упоры к его станку, был 
приглашен инженер по тех
нике безопасности. Его виза 
необходима в таких случаях. 
Инженер спросил:

— А диск не вырвет?
— Нет. Не вырвет.
— Боюсь, что его все-т^- 

ки может вырвать...
И ушел,.не разрешив при

менять упоры.
Известно, что инженером 

по технике безопасности на 
заводах порой может быть и 
учитель, и даже пчеловод. А 
благословлять все передо
вое должны люди компетент
ные, знающие толк не толь
ко в металле, но и в новей
ших станках и приборах. Да 
и вообще в обязанности чле
нов БРИЗа должен входить 
поиск изобретателей и ра
ционализаторов, а не отва
живание их.

Вы̂  правы, Геннадий Пет
рович*, когда пишете, что в

распространении передового 
опыта основная роль принад
лежит пресс-службе. Техни
ческой литературы сейчас 
выпускается немало. Это 
хорошо, но это создает и 
большие трудности. Рабоче
му у станка или верстака 
очень трудно, просто физи
чески невозможно усвоить 
поток технической информа
ции. И поэтому нередко 
все передовое остается на 
бумаге.

Недавно лучший токарь 
нашего завода, Герой Социа
листического Труда Миха
ил Яковлевич Зудин расска
зывал мне:

— Одно время по ини
циативе облсовпрофа в1 горо
де часто организовывали се
минары токарей. Их душой 
были профессор Розенберг и 
доктор технических наук Ми- 
неич. На семинарах мы де
лились опытом, узнавали, 
где какие резцы применяют
ся. Изучали их геометрию, 
пластинки. Розенберг и Ми- 
неич отбирали из потока тех
нической информации самое 
лучшее и нужное, и мы бы
ли постоянно в курсе всех 
новинок. Именно тогда мы 
изучили передовой метод 
скоростного резания 'метал
ла, который предложил ле
нинградский токарь Бортке
вич. Мне посчастливилось 
первым в городе применить 
его опыт. Норма выработки 
составила в первый же день 
1.200 процентов, на следую
щий — 1.400. Было время, 
когда я за год сделал три 
нормы.

Да, это был рекорд! 
Неслыханный до того в об
ласти. ' Он наглядно показал, 
что значат лучшие методы 
труда. Но рекорд этот яв
ляется и укором нашим уче
ным, работникам промыш
ленных отделов райкомов и 
горкомов партии, профсоюз
ным комитетам. Не работа
ют они сейчас со станочни
ками, встреч, подобных тому

давнему семинару, не орга
низуют.

Деловые встречи рабочих 
и ученых, мне думается, ну
жны еще и потому, что стре- 1 
мительные темпы , техниче
ского прогресса как бы опе
режают профессиональный 
рост рабочего. Совсем неиз
вестно, смогу ли я завтра 
управлять новейшим стан- ■ 
ком. Не превратимся ли мы, 
кадровые рабочие, в балласт I  
на производстве? Поэтому 
необходима учеба, а следо
вательно, и встречи с учены
ми. Зачинателями этих дел 
должны быть работники рай
комов партии, парткомы 
предприятий и первичные 
цеховые парторганизации.

Скажу несколько слов и о 
молодом пополнении, кото- |  
рое после технических учи
лищ приходит на заводы. 
Если на честность, то уро
вень знаний передовых ме
тодов труда у них невелик. 
Сказывается нехватка в 
этих училищах высококвали
фицированных преподавате
лей, Очень необходима 
связь ученых с училищами. 
Само время диктует такую 
необходимость. Преподава
телям высшей школы есть о 
чем рассказать будущим ме
таллистам.

И еще. Совсем не бывает 
встреч в училищах с кадро
выми рабочими, которые мо
гли бы поведать молодым , I  
не только о том, как пра- I 
вильно держать напильник, 
но и рассказать о своем за
воде, цехе, участке, о роли 
рабочего человека в строи
тельстве коммунизма.

Идет первый год девятой 
пятилетки. Грандиозные 
предначертания XXIV съез
да нашей партии должны, 
быть выполнены. Бережное I  
отношение к опыту передови- ,1 
ков, забота о повышении 
профессионального мастер
ства — все это нужно поста
вить на службу пятилетке.

В. СОМОВ, 
токарь завода «Сибэлек-

тромотор», член КПСС.

Строится  
речной порт
. Прошлой весной на этом 

месте колпашевцы сажали 
картофель, а сегодня ряд 
брусчатых домиков образует 
целый поселок. Это — дело 
рук рабочих строительно
монтажного поезда № 299 
треста «Томсктранстрой».

Старший прораб Дмитрий 
Тихонович Крышнев расска
зывает:

— Работы начались по 
существу в начале нынешне
го года. Главной нашей за
дачей является подготовка 
жилья для коллектива 
строительно-монтажного по
езда. Уже заселено пять 
двухквартирных домиков, 
16 таких же срублено под 
стропила. Кроме того, стро
ятся магазин, клуб, детсад. 
Недалек день, когда все до
ма примут новоселов.

А новоселы будут строить 
Колпашевский речной порт. 
Это -— крупная стройка пя
тилетки, и характерно, что 
начинается она не с палаток 
или балков. В первую оче
редь строятся жилье и бы
товые учреждения. Но в то 
же время груженные грави
ем самосвалы спешат туда, 
где идет отсыпка полотна до
роги, которая соединит го
род с новым портом.

У коллектива СМП-299 
богатая биография. Он рабо
тал на строительстве и элек
трификации железных дорог 
Абакан—Тайшет, Нижний
Тагил—Богдановичи, 'Томск 
— Тайга. Теперь этому кол
лективу предстоит соорудить 
речной порт в Колпашёве, 
сметная стоимость которого 
около 8 миллионов рублей.

. На обской пойме земсна
ряды скоро начнут готовить 
территорию для будущего 
порта. На причальной стен
ке длиной в 250 метров про

ектом предусмотрена уста
новка шести портальных 
кранов грузоподъемностью 

от 5 до 25. тонн. Здесь же 
будут- построены трехэтаж
ный административно-хозяй
ственный корпус со столо
вой и магазином, склады для 
хранения материалов, очист
ные сооружения, электро- 
подстанция. В 1975 году все 
объекты речного порта дол
жны быть сданы в эксплуа
тацию. Таковы обязательст

в а  и планы коллектива 
^СМП-299.

Сейчас в самом начале 
стройки тон задают плотни
ки. Бригада Петра Сайко 
возводит магазин и клуб. 
Впрочем, назвать бригаду 
плотницкой можно лишь в 
данный момент, а вообще-то 
все члены бригады и сам 
бригадир — неплохие мон
тажники, путейцы. Высокой 
выработки также добиваются 
крановщик Александр По- 
доюров, бульдозерист Ирья 
Николаев, экскаваторщик 
Виктор Екимовец.

Коллектив Колпашевско- 
го участка СМП-299, руко
водимый опытным прора
бом Д. Т. Крышневьщ, еже
месячно перевыполняет за
дание. За полугодие сделано 
строительно-монтажных ра

бот свыше чем на полмил
лиона рублей. Шестимесяч
ное задание выполнено до
срочно. Девиз коллектива —- 
не снижать темпов, досроч
но завершить сооружения 
важной стройки области. 
Нет сомнения, что коллек
тив прорабского участка с 
этой задачей справится.

Л. АКСЕНОВ, 
рабочий строительно

монтажного поезда 
№ 299.

О Т Р Я Д Ы  П Л О Д О Р О Д И Я
О Т ОРГАНИКИ (навоза) 

поле силу набирает. 
Предвижу возражение: исти
на стара как мир. И тем не 
менее есть смысл еще раз 
вернуться к ней. Во-первых, 
любопытно проиллюстриро

вать ее новыми поучитель
ными примерами, а во-вто
рых, к этому побуждают не
которые особые обстоятель
ства.

Начнем с последнего. 
Страна за последние годы 
невиданными в мире .темпа
ми увеличивает выпуск ту
ков. И вот что получается: 
руководители иных хозяйств 
начинают пренебрежитель
но относиться к навозу. На 
помощь, дескать, пришла хи
мия, стоит ли теперь зани
маться таким многотрудным 
делом, как заготовка и вы
возка органических ’удобре
ний. Такие настроения про
являются,-например, в не
которых районах Закавказья 
и Средней Азии. Сюда, как 
известно, больше поступает 
туков, предназначенных под 
хлопчатник, чай, цитрусовые 
и другие ценные техниче
ские и субтропические куль
туры В хозяйствах этих 
районов навоза (в расчете на 
условную голову скота) вы
возят ныне раз в семь-во
семь меньше, чем, скажем, 
в Эстонии.

Словно предвидя такую 
тенденцию, один из осново
положников отечественной 
агрохимии академик Д. Н. 
Полтинников предостерегал: 
«У..Как бы ни было велико 
производство минеральных 
удобрений в стране, навоз 
никогда не потеряет своего 
назначения как одно из 
главнейших удобрений в 
сельском хозяйстве».

Заметим, что написано 
это несколько десятилетий 
назад, когда во всем Мире 
минеральные удобрения 
только входили в .обиход 
земледельца. Сейчас же в. 
ряде европейских стран 
(Германская Демократиче
ская Республика, Англия, 
Голландия, Дания), как, 
впрочем, и во многих наших

хозяйствах, на каждый гек
тар' пэшнц вносят в среднем 
свыше тонны туков в год.

Спрашивается: «охладе
ли» ли i здесь к навозу и 
другим органическим удоб
рениям? Нет, не охладели. 
Более того, их стали выво
зить , больше. В каждой из 
указанных стран на гектар 
пашни вносят в год более 
10 тонн органики, а в Гол
ландии — даже около 25 
тонн. Словом, с увеличением 
производства химических

удобрений внесение на поля 
навоза не только не сократи
лось, но, наоборот, увеличи
лось. Жизнь, как видите, 
подтвердила правильность 
предвидения академика
Д. Н. Прянишникова.* * *

...А теперь о сугубо прак
тических делах. Можно ли 
добиться, чтобы урожай 
хлебного поля за четыре го
да поднялся на 20 центне
ров на каждом гектаре? Ина
че говоря, увеличивать сбор 
зерна на пять центнеров в 
год?

Такой рост кажется почти 
невероятным. Но именно он 
и достигнут в подмосков
ном совхозе «Курсаково». 
Еще пять лет назад на здеш
них тяжелых суглинках уро
жай считался средним, если 
с гектара получали десять 
центнеров зерна, семьдесят

— картофеля, . центнеров 
двадцать сена сеяных трав. 
А вот в прошлом году хлеб
ное поле в тысячу с лишним 
гектара» да;:о цо. тридцать 
Йен#неро'в «ь то есть‘урожай 
утроился. Сборы картофеля 
и сена за четыре года «толь
ко»" удвоились. Однако в 
совхозе твердо убеждены: в 
самое ближайшее время. и 
здесь неминуемо утроение.

Как же в столь короткий 
срок курсаковским земле

дельцам удалось так высоко 
поднять плодородие своих 
тощих суглинков? Конечно, 
успехи были бы немыслимы 
без той помощи, которую 
партия и государство оказы
вают сейчас сельскому хо
зяйству. Стало больше тех - 
ники, минеральных удобре
ний, повысилась материаль
ная и моральная Заинтересо
ванность людей в результа
тах своего труда и т. д.

И вместе с тем одним из 
главных факторов сами кур- 
саковцы считают поистине 
изумительную работу сов
хозного отряда плодородия.' 
(Специалисты хозяйства хо
рошо знают и помнят здесь 
завет отца отечественной 
агрохимии: навоза можно и 
нужно вносить больше. Этот 
прием важен для любой зо

ны, но особенно для нечер
ноземной полосы, где без 
внесения органики нельзя 
создать ни глубокого пахот
ного слоя, ни необходимой 
структуры почвы. Вот поче
му в начале минувшей пяти
летки здесь решили создать 
специальный механизирован
ный отряд, * который круг
лый год занимался бы толь
ко внесением в почву орга
нических удобрений.

В состав отряда вошли 
семь опытнейших механиза
торов — экскаваторщик, 
бульдозерист* и пять тракто
ристов. Возглавил этот кол
лектив механизатор широко
го профиля коммунист Ни
колай Егорович Татарников.

Задача у отряда одна — 
готовить агротехнически гра
мотно хорошие компосты и 
столь же грамотно в соответ
ствии с требованиями агро
химии «заправлять» ими 
землю. Решили вносить ор
ганику массированными до
зами, по 60—70 тонн компо- 
стов на гектар. Цель — до
биться того, чтобы земля 
отозвалась всем потенциа
лом своего плодородия.

Сорок тысяч тонн компо
ста, внесенного на поля, —- 
таков годовой объем работы 
отряда. Причем тонна этого

удобрения обходится хозяй
ству примерно в два рубля с 
полтиной. Экономический 
эффект от деятельности от
ряда нагляден. В прошлом 
году он удобрял под яро
вые, цапример, так называе
мое Буньковское поле. Ус
пели удобрить, только поло
вину массива. Осенью ока
залось: половина поля, по
лучившая. туки, а также, ор
ганику, дала с гектара 32 
центнера; другая же — 
только пятнадцать. А ведь 
навоз оказывает свое дей
ствие не один год. Значит, и 
в будущем следует ждать 
солидной прибавки урожая.

Бюро Московского обла
стного комитета партии спе
циальным решением одо
брило работу отряда плодо
родия, возглавляемого Н. Е. 
Татарниковым (кстати, он 
был делегатом XXIV съезда 
КПСС). Сейчас в колхозах и 
совхозах столичной области 
уже работает 400 таких от
рядов. Это позволило за пер
вые четыре месяца нынеш
него года вывезти на поля 
на миллион тонн больше ор
ганики, чем на тот же срок 
в прошлом году.

Каждый гектар подмосков
ной пашни получил в сред
нем в минувшем году 7,6 
тонны органических удобре
ний. К концу пятилетки этот 
показатель решено довести 
до 11 тони. Это вытекает из 
требования Директив XXIV 
съезда по новой пятилетке 
— сочетать эффективные 
способы внесения минераль
ных удобрений с примене
нием органики, известкова
нием кислых почв и т. д.

Так Подмосковье борется 
за кубанские урожаи.

И. АРТЕМОВ,

В ЧЕМ  С У Т Ь  В О П Р О С А ?  Ф АКАДЕМ ИК  
БЫЛ ПРАВ f  ЧЕМУ УЧИТ БУН ЬКОВСКОЕ  
П О Л Е  •  П О Д М О С К О В Ь Е  С Т Р Е М И Т С Я  
К К У Б А Н С К И М  У Р О Ж А Я М  *

В Е Ч Е Р Н Я Я  М А Т Е М А Т И Ч Е С К А Я
Один видный ученый как- 

то публично сказал, что че
ловечество вступает в золо
той век математики. Не бу
дем спорить о правильности 
термина. Факт растущей 
математизации науки очеви
ден.’ Социологи охотно поль
зуются математическими мо
делями коллектива, общест
ва, геологи с помощью элек
тронно-вычислительных ма
шин ищут месторождения по
лезных ископаемых, истори
ки считают количественный 
анализ одним из методов ис
следования. ЭВМ широко 
применяются и на предприя
тиях, где математик-приклад- 
ник становится штатным ра
ботником.

Именно потребностью ву
зов, НИИ, конструкторских 
бюро, заводов в инженерах, 
математически грамотных 
сотрудниках объясняется 
открытие в Томске вечерней 
математической школы. Пер
вый выпуск ее состоялся на

днях. Инициатором создания 
был совет молодых ученых 
при обкоме комсомола.

*— Заявлений с просьбой 
зачислить в школу было По
дано более четырехсот, — 
рассказывает директор шко
лы доцент университета 
В. Е. Томилов. — В основ
ном это недавние выпускни
ки технических вузов, сот
рудники кафедр, лаборато
рий, НИИ. Но были и, так 
сказать, ветераны: 32 канди
дата наук, десять доцентов 
и профессоров.

Совет, в который вошли 
на общественных началах 
лучшие математики универ
ситета, определил двенад
цать курсов по важнейшим 
— в основном новым — от
раслям науки. Курс «Теория 
функций действительного 
переменного» и «Функцио
нальный анализ» прочитал 
профессор 3. И. Клементьев, 
«Векторное и тензорное ис
числение» — профессор

Р. Н. Щербаков, «Основы 
нелинейной теории колеба
ний» — профессор А. Б. Са
пожников. Среди лекторов 
специалисты по кибернети
ке, прикладной математике 
— доценты Б. И. Куфарев, 
А. Ф. Терпугов и другие.

Около ста человек про
слушали все курсы школы и 
получили аттестаты матема
тической . зрелости. Выпуск
ники — научные сотрудни
ки, инженеры ТПИ, 
ТИРиЭТа, университета.

— Я инженер - физик, — 
говорит доцент политехниче
ского института В. В. Учай- 
кин. — Мне без математики 
сейчас никуда. Потому с 
удовольствием посещал лек
ции школы. Что это мне да
ло? Математическое виде
ние. Был недавно . 8 МГУ, 
встречался с физиками-мате
матиками — есть такие сей
час. И обнаружил, что могу 
говорить с ними на одном 
Языке.

Преподаватель математи
ки из ТИРиЭТа, тоже вы
пускник, чистосердечно при
знался, что для него неко
торые лекции оказывались 
«не по зубам». Это отмеча
лось многими — и выпуск
никами, и лекторами. .Заня- 
тйя школы сразу были рас
считаны на человека, сведу
щего в математике. Поэто
му в числе выпускников 
школы только три инженера 
не из вузов.

А заводским специали
стам очень нужна математи
ка, особенно прикладная. 
Сейчас в городе около полу
тора десятков универсаль
ных ЭВМ. Но даже на тех 
предприятиях, где машины 
работают давно, они не ис
пользуются полностью. Про
падает машинное время, 
ЭВМ стоимостью в несколь
ко десятков тысяч рублей 
морально устаревает, не 
принося отдачи. Нет специа
листов по их обслуживанию.

Возьмем инженера, закон
чившего вуз десять лет на
зад. Тогда вычислительная 
техника только становилась 
на ноги, и о какой-то практи
ке работы с ней говорить не 
Приходится.

Сейчас взят курс на раз
работку заводских автомати
зированных систем управ
ления. Два завода уже рабо
тают по этим системам, дру
гие перейдут на них в этой 
пятилетке. Значит, без мате
матика-прикладника не обой
тись.

— Мы должны сделать 
выводы из первого опыта, 
— говорит старший научный 
сотрудник СФТИ Ф. И. Та
расенко. — Следующий на
бор должен дать знания ин
женерам предприятий, кон
структорских, проектных ин
ститутов. Й побольше на
глядности, практических зна
ний. Нужно показать, что и 
как можно сделать с по
мощью ЭВМ.

Школе математиков нуж-. 
на помощь. Это касается 
издания курсов, прочитан
ных 'на занятиях. Они необ
ходимы специалистам. Не
давно в университете изда

ли курс лекций профессора 
3. И. Клементьева. Шесть
сот экземпляров разошлись 
за три дня.

Директора школы, лекто
ров, потенциальных слуша
телей беспокоит самое глав
ное — будет ли существо
вать школа и дальше? А за
труднения в десяти тысячах 
рублей, которые необходи

мы для работы. Их, очевид
но, могли бы выделить за
интересованные организа» 
ции, вузы, НИИ.

В. АРСЕНЬЕВ.
НА СНИМКЕ А. Искако- 

ва (слева направо): выпуск
ники школы В. В. Учайкин, 
аспирант НИИЯФ А. С. 
Огородников со своим учите
лем профессором 3. И. Кле
ментьевым.

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ
К О Н Ф Е РЕ Н Ц И Я

В зале заседаний райкома 
партии прошла теоретиче
ская конференция на тему 
«XXIV съезд КПСС о влия
нии научно-технического 
прогресса на изменение об
лика советского села». В ра
боте конференции приняли 
участие старший преподава
тель кафедры политэконо
мии Томского университета 
Г. Н. Гредин и старший пре-- 
подаватель кафедры научно
го коммунизма университета 
Г. И. Петрова.

(«Знамя труда», Кожев- 
никовский район).

ОТКРЫ ЛИ СЬ
А Г И Т П Л 0Щ А А К И

В Тегульдете начали ра
боту летние агитплощадки. 
На площадке по улице Бе
реговой прошел вечер воп
росов и ответов. На других 
агитплощадках прочитаны 
лекции о достижениях совет
ского народа между XXIII и 
XXIV съездами КПСС и о 
международном положении.

(«Коммунист Севера», 
Тегульдетский район).

К  С О С Е Д Я М  
С П Р О В Е Р К О Й

Недавно в Шегарском 
районе побывала делегация 
соревнующегося Кожевни- 
ковского района. Гости ос
мотрели поля откормсовхо- 
за, колхоза Имени 50-летия 
Великого Октября, совхозов 
«Россия», «Шегарский» н 
других хозяйств. Кожевни- 
ковцы высказали ряд поже
ланий агрономической служ
бе Шегарского района.

(«Путь к коммунизму», 
Шегарский район).

КРЫ ЛАТЫ Е
П ОМ ОЩ Н И КИ

Третий год помогают хле-. 
боробам колхоза имени Ка
линина в обработке посевов 
авиаторы. Летчики «пропо
лоли» ядохимикатами более 
500 гектаров пшеницы и яч
меня.

(«Сельская правда», 
Зырянский район).
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Георгий Тимофеевич 
ДОБРОВОЛЬСКИЙ

30 июня 1971 года при 
возвращении транспортного 
космического корабля «Со
юз-11» после выполнения 
Программы работ на орби
тальной пилотируемой стан
ции «Салют» погиб отваж
ный космонавт, командир 
космического корабля «Со
юз-11» и орбитальной стан
ции «Салют» Герой Совет
ского Союза подполковник 
Добровольский Георгий Ти
мофеевич.

Георгий Тимофеевич Доб
ровольский родился 1 ию
ня 1928 года в городе Одес
се в семье рабочего. _ Лю
бовь к авиации привела его 
сначала в Одесскую спец
школу ВВС, а затем в Чу
гуевское военное авиацион
ное училище летчиков. Пос
ле успешного окончания 
авиационного училища в 
1950 году он проходил 
службу в ВВС, где зареко
мендовал себя отважным 
летчиком и умелым воспи
тателем подчиненных.

В 1954 году Георгий Ти
мофеевич вступил в ряды 
Коммунистической партии 
Советского Союза, активно 
участвовал в общественной 
и политической деятельно
сти. В 1961 году он без 
отрыва от летной работы 
окончил Краснознаменную 
военно-воздушную акаде
мию.

Как один из талантливых 
летчиков Г. Т. Доброволь
ский был зачислен в отряд 
космонавтов. Высокое со
знание общественного дол
га, исключительное трудо
любие и настойчивость, сме
лость и находчивость поз
волили Георгию Тимофее
вичу освоить сложную тех
нику космических кораб
лей, возглавить экипаж 
первой в мире долговремен
ной орбитальной научной 
станции.

В течение самого длитель
ного космического полета ко
рабля «Союз-11» и орбиталь
ной научной станции «Са
лют» под его руководством 
и при его непосредственном 
участии была выполнена 
сложная программа научно- 
технических экспериментов, 
которые имеют большое 
значение для развития кос
мических исследований.

Светлая память о слав
ном сыне советского наро
да, отважном летчике и кос
монавте, замечательном 
коммунисте, боевом друге и 
товарище навсегда сохра
нится в наших сердцах.

Его имя всегда будет 
служить примером героиз
ма, беспредельной предан
ности нашей великой соци
алистической Родине и 
звать на новые подвиги во 
имя торжества коммунизма.

Брежнев Л. И., Воронов Г. И., Гришин В. В., 
Кириленко А. Г!., Косыгин А. Н., Кулаков Ф. Д., 
Кунаев Д. А., Мазуров К. X., Пельше А. Я., Под
горный Н. В., Полянский Д. С., Суслов М. А., 
Шелепин А. Н., Шелест П. Е., Щербицкий В. В., 
Андропов Ю. В., Демичев П. Н., Машеров П. М., 
Мжаванадзе В. П., Рашидов Ш. Р., Устинов Д. Ф., 
Капитонов И. В., Катушев К. Ф., Пономарев Б. Н., 
Соломенцев М. С., Смирнов Л. В., Кириллин В. А., 
Келдыш М. В., Гречко А. А:, Афанасьев С. А.,
Бахирев В. В., Бутома Б. Е„ Дементьев П. В..
Зверев С. А., Калмыков В. Д., Руднев К. Н., 
Славский Е. П., Шокин А. И,, Конотоп В. И., 
Сербин И. Д., Савинкин Н. И., Георгадзе М. П.,. 
Рябиков В. М., Якубовский И. И., Захаров М. В., 
Епишев А. А., Крылов Н. И., Батицкий П. Ф.,
Кутахов П. С., Горшков С. Г., Промыслов В. Ф.,
Тюлин Г. А., Бурназян А. И., Мороз И. М., Тя- 
жельников Е. М., Борисов Л. А., Смиртюков М. С., 
Каманин Н. П., Шаталов В. А., Елисеев А. С., 
Николаев А. Г., Береговой Г. Т., Николаева-Те
решкова В. В., Леонов А. А., Титов Г. С., Попо
вич П, Р., Быковский В. Ф., Феоктистов К. П., 
Егоров Б. Б., Волынов Б. В., Хрунов Е. В., Гор- 
батко В. В., Кубасов В. Н., Филиппенко А. В., 
Севастьянов В. И., Шонии Г. С., Рукавишни
ков Н. Н.

В расцвете -творческих 
сил оборвалась жизнь от
важного покорителя космо
са, летчика-космонавта 
СССР дважды Героя Совет
ского Союза, члена КПСС 
Владислава Николаевича 
Волкова. '

Владислав Николаевич 
родился 23 ноября 1935 
года в Москве. После окон
чания средней школы по
ступил в Московский авиа
ционный институт имени 
С. Орджоникидзе, который 
окончил в 1959 году, и был 
назначен на работу в кон
структорское бюро. Рабо
тая инженером, без отрыва 
от производства закончил 
аэроклуб. В 1965 году Вла
дислав Николаевич вступил 
в ряды Коммунистической 
партии Советского Союза.

Хорошая теоретическая 
подготовка и работа в кон
структорском бюро позво
лили ему овладеть практи
ческими навыками управле
ния космическим кораблем.

Свой первый полет Вла
дислав Николаевич Вол
ков совершил в сентябре 
1969 года на корабле «Со- 
юз-7» в качестве бортин
женера. Этот полет был 
высоко оценен партией и

правительством. Ему было 
присвоено высокое звание 
Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда».

Самоотверженным тру
дом в области создания и 
испытания сложной косми
ческой техники на кораблях 
серии «Союз» и «Салют» 
летчик-космонавт СССР 
В. Н. Волков внес большой 
вклад в дело развития ор
битальных пилотируемых 
полетов.

В качестве бортинже
нера пилотируемой орби
тальной станции «Салют» 
он провел ряд важнейших 
научно-технических экспери
ментов по испытаниям стан
ции, проверке бортовых 
систем, астрономическим и 
навигационным исследова
ниям.

Все, знавшие Владислава 
Николаевича Волкова, ‘на
всегда сохранят в своих 
сердцах память о нем как 
об отважном космонавте, 
замечательном человеке и 
хорошем товарище.

Его имя всегда будет 
служить примером героиз
ма и отваги, звать на новые 
подвиги во славу нашей 
великой социалистической 
Родины.

Брежнев Л. И., Воронов Г. И., Гришин В. В., 
Кириленко А. П., Косыгин А. Н., Кулаков Ф. Д., 
Кунаев Д. А., Мазуров К. Т., Пельше А. Я., Под
горный Н. В., Полянский Д. С., Суслов М. А., 
Шелепин А. Н., Шелест П. Е., Щербицкий В. В., 
Андропов Ю. В., Демичев П. Н„ Машеров П. М., 
Мжаванадзе В. П.( Рашидов Ш. Р., Устинов Д. Ф., 
Капитонов И. В., Катушев К. Ф., Пономарев Б. Н., 
Соломенцев М. С., Смирнов Л. В., Кириллин В. А., 
Келдыш М. В., Гречко А. А., Афанасьев С. А.,
Бахирев В. В., Бутома Б. Е., Дементьев П. В.,
Зверев С. А., Калмыков В. Д., Руднев К. Н.,
Славский Е. П., Шокин А. И., Конотоп В. И., 
Сербин И. Д .,. Савинкин Н. И., Георгадзе М. П., 
Рябнков В. М., Якубовский И. И., Захаров М. В., 
Епишев А. А., Крылов Н. И., Батицкий П. Ф.,
Кутахов П. С., Горшков С. Г., Промыслов В. Ф.,
Тюлин Г. А., Бурназян А. И., Мороз И. М., Тя- 
жельников Е. М., Борисов Л. А., Смиртюков М. С., 
Каманин Н. П., Шаталов В. А., Елисеев А. С., 
Николаев А. Г., Береговой Г. Т., Николаева-Те
решкова В. В., Леонов А. А., Титов Г. С., Попо
вич П. Р., Быковский В. Ф., Феоктистов К. П., 
Егоров Б. Б., Волынов Б. В., Хрунов Е. В., Гор- 
батко В. В., Кубасов В. Н., Филипченко А. Ь., 
Севастьянов В. И>> Шонин Г. С., Рукавишни
ков Н. Н.

Безвременно ушел от нас 
верный сын Коммунистиче
ской ' партии и советского
народа Герой Советского 
Союза Виктор Иванович 
Пацаев.

Инженер-испытатель Па
цаев родился 19 июня 1933 
года в городе Актюбинске 
Казахской ССР. После 
окончания средней школы 
поступил учиться в Пензен
ский индустриальный ин
ститут, который закончил в 
19.55 году.

До вступления в отряд 
космонавтов Виктор Ивано
вич, работая инженером в 
конструкторском бюро, был 
творческим участником в 
создании образцов космиче
ской техники. В 1968 году 
вступил в ряды Коммуни
стической партии Советско
го Союза.

В отряде космонавтов 
Виктор Иванович успешно 
прошел курс подготовки к 
космическим полетам, осво
ил технику пилотирования 
самолетов, совершил серию 
прыжков с парашютом.

Во время небывалого по 
длительности космического

полета на первой орбиталь
ной научной станции «Са
лют» Виктор Иванович про
вел комплекс всесторонних 
проверок различных борто
вых систем станций, осуще
ствил многочисленные на
учные эксперименты и ис
следования в интересах кос
мической техники и народ-. 
ного хозяйства. Результаты 
этой работы сыграют важ
ную роль в дальнейшем 
развитии техники пилоти
руемых космических поле
тов.

Утрата инженера-испыта- 
1еля космических кораблей 
«Союз» и «Салют» Викто
ра Ивановича Пацаева глу
бокой болью отзовется в 
сердцах советских людей. 
Все знавшие его сохранят 
память о нем, как о та
лантливом инженере-испы- 
тателё, замечательном това
рище, смелом покорителе 
космоса.

Его имя всегда будет 
служить примером мужест
ва, звать на новые подви
ги во имя нашей великой 
социалистической Родины.

Брежнев Л. И., Воронов Г. И., Гришин В. В., 
Кириленко А. П., Косыгин А. Н., Кулаков Ф. Д., 
Кунаев Д. А., Мазуров К. Т., Пельше А. Я., Под
горный Н. В., Полянский Д. С., Суслов М. А., 
Шелепин А. Н., Шелест П. Е., Щербицкий В. В., 
Андропов Ю. В., Демичев П. Н., Машеров П. M.v 
Мжаванадзе В. П., Рашидов Ш. Р., Устинов Д. Ф., 
Капитонов И. В., Катушев К. Ф., Пономарев Б. Н., 
Соломенцев М. С., Смирнов Л. В., Кириллин В. А., 
Келдыш М. В., Гречко А, А., Афанасьев С. А.,
Бахирев В. В., Бутома Б. Е., Дементьев П. В.,
Зверев С. А., Калмыков В. Д., Руднев К. Н.,
Славский Е. П., Шокин А. И., Конотоп В. И., 
Сербин И. Д., Савинкин Н. И., Георгадзе М. П., 
Рябиков В. М., Якубовский И. И., Захаров М. В., 
Епишев А. А., Крылов Н. И., Батицкий П. Ф.,
Кутахов П. С., Горшков С. Г., Промыслов В. Ф.,
Тюлин Г. А., Бурназян А. И., Мороз И. М., Тя- 
жельников Е. М., Борисов Л. А., Смиртюков М. С., 
Каманин Н. П., Шаталов В. А., Елисеев А. С., 
Николаев А, Г., Береговой Г. Т., Николаева-Те
решкова В. В., Леонов А. А., Титов Г. С., Попо
вич П. Р., Быковский В. Ф., Феоктистов К. П., 
Егоров Б. Б., Волынов Б. В., Хрунов Е. В., Гор- 
батко В. В., Кубасов В. Н., Филипченко А. В., 
Севастьянов В. И., Шонин Г. С., Рукавишни
ков Н. Н.

МИР СКОРБИТ О ГИБЕЛИ ГЕРОЕВ КОСМОСА
Трагическая весть о ги- , 

бели советских героев кос
моса—подполковника Доб
ровольского Г. Т., бортин
женера Волкова В. Н. и ин- 
жёнера-испытателя Пацаева 
Б. И. вызвала глубокую 
скорбь во всем мире. Пе
чать, радио и телевидение 
зарубежных стран в сообще
ниях о гибели экипажа кос
мического корабля «Со
юз-11» отмечают, что совет
ские герои космоса погибли 
на боевом посту. Своим са
моотверженным трудом в 
Области испытаний сложной 
космической техники они 
внесли огромный вклад в 
дело развития орбитальных 
пилотируемых полетов.

Общественность, ученые 
и специалисты многих 
стран выражают глубокое 
соболезнование И сочувст
вие советским людям, семь
ям погибших, отдают дань 
великому подвигу во имя 
науки, закончившемуся, к 
сожалению, так трагически.

СОФИЯ. Сегодня утром 
все радиостанции Болгарии 
сообщили скорбную весть о 
гибели экипажа космичес
кого корабля «Союз-11». 
Это сообщение передавалось 
неоднократно. В перерывах 
между сообщениями звуча
ла траурная музыка. В по
сольство СССР и другие со
ветские учреждения в Бол
гарии поступают многочи
сленные заявления болгар
ских граждан с выражением 
глубокого сочувствия совет
скому народу. Вместе с тем 
в >. них отмечается необычай
ный героизм советских кос
монавтов, совершивших са
мый длительный орбиталь
ный полет, Столь много

давший для развития иссле
дований космоса.

РИМ. Итальянское агент
ство АНСА передало сооб
щение своего московского 
корреспондента о гибели 
трех советских космонавтов.

«Человечество, — пишет, 
в частности, корреспондент 
агентства,—узнало с при
скорбием о том, что героев 
космоса, которых оно виде
ло с экранов телевизоров 
или слышало их изумитель-, 
ные реплики из космоса, 
людей отважных, людей не
обыкновенной силы, больше 
нет в живых...»

Сообщение о трагической 
гибели героев передало так
же итальянское радио.

ХЕЛЬСИНКИ. Все утрен
ние передачи новостей фин
ского радио rf основном по
свящались сегодня памяти 
экипажа космического ко
рабля «Союз-11». Коммен
таторы финского радио под
черкивают огромное значе
ние подвига советских кос-, 
монавтов для дальнейшего 
освоения орбитальных пило
тируемых полетов и выра
жают глубокое сожаление по 
поводу их неожиданной ги
бели после успешного вы
полнения сложнейшей про
граммы многодневного кос
мического полета.

ВАШИНГТОН. Первый 
заместитель директора, на
ционального управления по 
аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
Джеймс Лоу послал сле
дующую телеграмму Ака
демии наук СССР: «Гибель 
трех космонавтов — страш
ная трагедия. Я передаю 
глубочайшие соболезнова
ния их семьям и коллегам.

Мы испытываем величай
шее уважение к их достиже
ниям в космосе, и наши 
сердца с ними при этой ут
рате».

Директор центра пилоти
руемых полетов в Хьюстоне 
Роберт Гилурт, возглавляв
ший американскую делега
цию на- переговорах об уни
фикации космических си
стем, заявил: «Я ошеломлен 
и огорчен этим известием. 
Совершенно неожиданное 
завершение полета, который 
протекал так успешно. Ог
ромное горе для остальных 
космонавтов и для всех лю
дей, так самоотверженно ра
ботающих в космической 
программе. Это очень пе
чальное известие для всех 
нас».

ЛОНДОН. Глубокое со
жаление и соболезнования 
выразили работники обсер
ватории «Джодрелл Бэнк», 
которые внимательно следи
ли за небывалым по продол
жительности орбитальным 
полетом космической стан
ции «Салют» и за работой 
советских космонавтов на 
борту станции. «Работни
ки обсерватории «Джодрелл 
Бэнк»,—сказал ее руководи
тель профессор Бернард Ло
велл,—выражают глубочай
шее соболезнование совет-, 
ским коллегам и семьям по
гибших космонавтов Геор
гия Добровольского, Викто
ра Пацаева и Владислава 
Волкова».

Соболезнования выразил 
Профессор Мюллардовской 
радиоастрономической об
серватории Кембриджского 
университета Мартин Райл, 
который подчеркнул, что

исследование космоса связа
но с тяжелой работой и не
имоверным риском. Даже 
своей гибелью советские 
космонавты, сказал он, со
служили великую службу 
делу науки, ибо изучение 
обстоятельств их гибели по
может сохранить жизнь дру
гим космонавтам во время 
будущих полетов.

ПАРИЖ. Известие о ги
бели экипажа космического 
корабля «Союз-11» потряс
ло французов. «Все мы зна
ем, что исследование косми
ческого пространства — не
легкий путь, полный опас
ностей, а космонавты— это 
героические, самоотвержен
ные люди, —заявил в своей 
передаче научный коммен
татор французского радио. 
— Однако невозможно без 
боли в сердце думать о тех, 
кто не пожалел ничего, да
же жизни, совершая подвиг 
во имя науки и будущего 
человечества».

«Зная о том, как люди, 
отвечающие за советскую 
космическую программу, за
ботятся о жизни космонав
тов, —указывает, со своей 
стороны, агентство Франс 
Пресс,— можно не сомне
ваться в том, что были при
няты все возможные меры 
предосторожности».

Ученые, общественные де
ятели, многие простые 
французы просят передать 
родным, близким, друзьям 
погибших космонавтов свои 
соболезнования. Они выра
жают уверенность в том, что 
грядущие успехи страны, 
которая первой проложила 
дорогу в космос, явятся луч
шей данью памяти героев. .

(ТАСС), 30 июня.

ГЛАВНЫЙ ЛОЗУНГ
ПРАГА, 1 июля. (ТАСС). 

В социалистической Чехо
словакии наступила глав
ная пора сельскохозяйст
венного года — уборка зер
новых, ставшая всенарод
ным делом. Все на помощь 
сельскому хозяйству — 
главный лозунг как дерев
ни, так и города. Сейчас 
главное направление —Сло
вакия. Сюда идет зерно- 
уборочная 'техника, запас
ные части к комбайнам, 
другое оборудование.' Гото
вят уборочные машины и в 
других областях ЧССР. В 
нынешней уборочной кам
пании примет участие на 
четыре тысячи тракторов и

тысячу зерноуборочных ком
байнов больше, чем в прош
лом году. Их поставили Че
хословакии Советский Со
юз, ГДР и другие социали
стические страны.

Но как бы ни сильна бы
ла техника, решающая 
роль в убЬрке урожая при
надлежит людям. По всей 
стране ныне разворачивает
ся социалистическое сорев
нование за досрочную убор
ку урожая, за поставку го
сударству сотни тысяч тонн 
сверхпланового зерна. В 
эту борьбу широко включи
лась и чехословацкая моло
дежь.

ПРЕКРАТИТЬ ПРОВОКАЦИИ
ВАШИНГТОН, 30 июня. 

(ТАСС). Посольство Совет
ского Союза в США заяви
ло государственному депар
таменту протест против про
должающейся провокацион
ной кампании американских 
сионистов. Несмотря на 
неоднократные обращения 
советского посольства к 
американским властям с 
требованием Пресечь пре
ступные действия сиони
стов, подчеркивается в но
те протеста, террористиче
ская организация «Лига за
щиты евреев» продолжает 
безнаказанно проводить 
злобную кампанию против 
советских граждан, бросая 
тем самым вызов установ
ленным международным 
нормам и нарушая законы 
США.

Посольство СССР обра
щает внимание на мемо
рандум государственного

департамента от 20 мая 
1970 года «Иммунитеты, 
права и привилегии, предо
ставляемые иностранным 
правительствам и их пред
ставителям в США», в ко
тором, в частности, говорит
ся о наказании «любого 
лица, совершающего сло
весное оскорбление или 
угрожающего физическим 
насилием... или осуществ- 
ляюще'го оскорбление дей
ствием посла или другого 
официального представите
ля в нарушение междуна
родного права».

Однако, указывается в 
ноте протеста, до сих пор 
не было случая, когда бы 
хулиганы из сионистских 
организаций, проводящих 
кампанию бесчинств против 
советских дипломатов в 
Нью-Йорке и Вашингтоне, 
понесли ка(«зе-либо наказа
ние в соответствии с зако
нами США.

НА ИСПЫТАНИЯХ — ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ
В Калининграде проходят испытания опытные образцы 

электромобилей, разработанные ВНИИ. электротранспор
та. Грузовой и легковой варианты электромобилей пред
назначены в основном для нужд работников сферы обслу
живания. Машины просты в управлении и эксплуатации. 
Энергии аккумуляторов, которыми они снабжены, доста
точно для стокилометрового пробега со скоростью 40—60 
километров в час.

НА СНИМКЕ: грузовой электромобиль во время испы
тания на улицах Калининграда. Грузоподъемность его 
0,5 тонны.

Фото Е. Филипченко. Фотохроника ТАСС.
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На съезде 
писателей СССР

30 июня в Большом 
Кремлевском дворце про
должал работу пятый съезд 
писателей СССР. В зале 
заседаний делегаты и гости 
съезда, деятели советской 
культуры, представители 
общественности.

Открывая утреннее засе
дание, председательствую
щий В. М. Кожевников ска
зал:

—С чувством глубокой 
скорбй узнали мы о гибели 
замечательных наших от
важных исследователей кос
моса товарищей Г. Т. Доб
ровольского, В. Н. Волкова, 
В. И. Пацаева. Только вче
ра мы слышали их вооду
шевляющие слова, обра
щенные к нам. В их образе 
навечно запечатлены те 
славные героические черты, 
которые, присущи нашему 
народу и столь высоко вы
ражаются, когда наш народ 
совершает подвиг во имя 
всех людей мира.

Светлая память о муже* 
ственных первопроходчиках 
в незнаемое вечно будет 
жить в наших сердцах, в 
сердцах всех людей, в серд
цах и сознании всего чело
вечества.

Участники съезда почти
ли память космонавтов 
Г. Т. Добровольского. В. И. 
Волкова, В. И. Пацаева 
вставанием и минутой мол
чания.

На утреннем заседании 
продолжалось обсуждение 
отчетного доклада '-Союза 
писателей СССР, доклада 
центральной ревизионной . 
комиссии СП СССР и докла
да о некоторых изменениях 
в уставе Союза писателей.

В своих выступлениях де
легаты съезда подчеркнули, 
что советские литераторы 
живут и трудятся в эти дни 
в обстановке большого твор
ческого подъема, вызванно
го работой XXIV съезда 
КПСС. Его исторические 
решения вдохновляют на 
создание новьгх произведе
ний, посвященных нашему 
современнику — строителю 
коммунизма. Быть в гуще 
жизни, жить одними помы
слами и чаяниями с наро
дом— почетный долг писа
телей.

Об этом говорили первый

секретарь правления СП 
Грузии Г. Г. Абашидзе, пер
вый секретарь правления 
Ленинградской писательской 
организации О. Н. Шестин. 
ский, К. М. Симонов (Мо
сква), первый секретарь 
правления СП Казахстана 
А. Т. Алимжанов, первый 
секретарь правления СП 
Азербайджана М. А. Ибра
гимов, М. Н. Алексеев (Мо
сква), член президиума прав
ления СП Украины Н. П. 
Бажан, В. М. Озеров
(Москва), председатель 

правления СП Туркмении 
Г. М. Эсенов.

На вечернем заседании, 
проходившем под председа
тельством А. И. Янсонса и 
М. Турсун-заде, в прениях 
выступили Ч. Айтматов
(Киргизия), первый секре
тарь правления СП Арме
нии Э. С. Топчян, Н. М. 
Грибачев (Москва), Л. П. 
Каюмов (Узбекистан),
председатель Комитета 
по печати при Совете
Министров СССР Б. И. 
Стукалин, С. П. Залы, 
гин (Москва), первый сек
ретарь правления СП Эсто
нии В. Э. Бээкман, сек
ретарь ВЦСПС Л. А. Зем- 
лянникова, Р. И. Рож. 
дественский (Москва).

Съезд приветствовали 
тепло встреченные делега
тами председатель главного 
правления Союза польских 
писателей Ярослав Ива
шкевич, заместитель ге
нерального секретаря Союза 
писателей ДРВ То Хоай, 
писатель из Южного Вьет
нама Тху Бон, председатель 
Союза монгольских писате
лей Сономын Удвал, предсе
датель Ассоциации писате
лей и деятелей культуры 
Кубы Николас Гильен, за
меститель председателя Со
юза немецких писателей 
Герман Кант (ГДР), юж
ноафриканский писатель 
Алекс Ла Гума, председа
тель Общества чилийских 
писателей Луис Мерино 
Рейес.

Председательству ю щ и й 
сообщил, что в адрес съезда 
поступило приветствие от 
Союза писателей Корейской 
Народно-Демократичес к о й  

Республики.
1 июля съезд продолжал 

работу.

ИСТОРИЮ-НА СЛУЖБУ СОВРЕМЕННОСТИ
Материалы XXIV съезда 

КПСС для историков Том
ского университета стали ис
точником глубоких разду
мий о дальнейших перспек
тивах развития науки и 
Собственном вкладе в это 
развитие. Вчитываясь в 
съездовские документы, мы 
намечаем новые рубежи, 
стремимся четче сформули
ровать свои планы, яснее 
представить пути и условия 
их реализации.

В Томске сформирова
лись научные направления, 
добившиеся определенных 
успехов в исследовании раз
личных областей истории. 
Не будет преувеличением 
сказать, что именно томские 
Историки Во главе с профес
сорами И. М. Разгоном, 
3. Я. Бояршиновой положи
ли начало систематическому

и всестороннему изучению 
истории родного края, ито
гом которого явилась фун
даментальная пятитомная 
«История Сибири». Этот ка
питальный труд выдвинут 
недавно на соискание Госу
дарственной премии. В Том
ском университете создана 
пока единственная в стране 
прцблемная лаборатория по 
истории,, археологии и этно
графии Сибири, которую 
возглавил доцент А. П. Бо
родавкин.

Изучение методологиче
ских и историографических 
вопросов исторической нау
ки, начало которому в Том
ском университете положил 
заслуженный деятель науки 
РСФСР профессор А. И. 
Данилов, получило широкое 
признание научной общест
венности. Под руководством

профессора С. С. Григоро
вича исследуются междуна
родные отношения и внеш
няя политика империалисти- 

, ческих держав. Большой 
круг историко-партийных 

тем интенсивно разрабаты
вается коллективом, воз
главляемым профессором 
В. С. Флеровым.

Уже этот далеко не пол
ный перечень проблематики 
свидетельствует о довольно 
широком фронте исследова
ний. Как правило, в сибир
ских городах, включая Но
восибирск с его академиче
ским институтом по гумани
тарным наукам, историки 
занимаются главным обра
зом сибирской проблемати
кой. Между тем только на 
базе всестороннего развития 
исторической науки возмож
ны действительно крупные

достижения, в том числе и в 
частных вопросах. Только 
при.таких условиях она мо
жет плодотворно осуществ
лять свою специальную 
функцию. Не случайно 
Томск стал Крупнейшим на 
востоке страны центром под
готовки научных кадров в 
самых различных областях 
истории.

Однако, критически оце
нивая свою работу, мы 
признаем, что имеющиеся 
возможности нами использу
ются далеко не полностью. 
Большому и дружному кол
лективу томских историков 
по плечу гораздо большее.

В свете наших требований 
к современной науке состав
лен пятилётний план истори
ческих исследований в уни
верситете Центо тяжести 
переносится ка создание мо

нографий, посвященных ак
туальным проблемам отече- 
tTBeHHoft и всеобщей исто
рии. В числе этих работ — 
двухтомник «Октябрь и 
гражданская война в Сиби
ри», работы по коллективи
зации крестьянских хо
зяйств, внешней политике 
американского империализ
ма, эволюции буржуазной 
исторической мысли в XIX 
—XX вв.

Отличительной чертой за
планированных исследова
ний является их коллектив
ный характер.

Таким коллективом от
нюдь не всегда является ка
федра. Кафедра в силу ряда 
обстоятельств объединяет 
преподавателей, разрабаты
вающих научные темы, не
редко внутренне слабо свя
занные между собой. Вот

почему историки Томского 
университета в поисках ор
ганизационных форм при
шли к идее создания научно--; 
Исследовательского институ
та истории, управляемого на 
общественных началах.

НИИ истории призван 
сконцентрировать усилия 
ученых на решении действи
тельно крупных проблем, 
имеющих актуальное науч-. 
ное и практическое значе
ние. Этой целью опреде
ляется и его структура. Ин
ститут состоит из пяти сек
торов, в каждом из которых 
разрабатывается 1—2 темы. 
Секторы возглавляют наи
более квалифицированные 
специалисты. Включение в 
состав института проблем
ной лаборатории укрепляет 
его материальную базу, а 
также увеличивает возмож
ности для организации ши
рокого разделения труда в 
научных коллективах. Со
став исполнителей подби
рается только по одному 
принципу — желание и спо
собность работать над из- •

бранной темой. Привлекают
ся историки, работающие в 
других вузах, и даже иного
родние.

Организация НИИ исто
рии, управляемого на обще
ственных началах, однако, 

"не решает всех наших проб
лем. Поставленные XXIV 
съездом партии задачи по 
дальнейшему ускорению 
темпов развития науки и со
вершенствованию форм ее 
организации требуют значи
тельного повышения эффек
тивности нашей работы.

В Томске в последние го
ды интенсивно развиваются 
старые и создаются новые 
НИИ естественных и техни
ческих наук. Представляет
ся необходимым в целях 
гармонического развития 
науки более широкое и осно
вательное, чем это было до 
сих пор, развертывание 
фронта гуманитарных иссле
дований, в частности, в об
ласти истории.

Общественность вправе 
предъявить к томским исто
рикам и другие претензии.

, В последнее время в Том
ске не издано ни одной ра
боты, выход которой стал 
бы заметным явлением в 
научной жизни страны. Не
достаточно высок теоретиче
ский уровень некоторых из
даний. У нас до сих пор на
учно не осмыслена история 
областной партийной органи
зации. Очень нужные, в осо
бенности учителям и пропа
гандистам, «Очерки истории 
Томской области» совсем не 
освещают грандиозные рево
люционные преобразования, 
прошедшие в области в со
ветский период.

Многое можно улучшить 
за счет интенсификации и 
лучшей организаций труда 
ученых. Этому, бесспорнб, 
будет способствовать и раз
витие созданного в универ
ситете НИИ истории, управ
ляемого на общественных 
началах, в госбюджетный.

Б. МОГИЛЬНИЦКИИ, 
профессор Томского 
университета, доктор 

исторических наук.
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К Н И Г А -
У Ч Е Н И К

Есть в жизни каждого ре
бенка волнующий момент, 
которого взрослые порой не 
замечают. Не замечают, за
нятые своими делами, а 
иногда просто по небрежно
сти, не желая вдуматься в 
жизнь маленького человека. 
Но так не везде и не всег
да — иногда это, на первый 
взгляд незначительное, со
бытие умеют превратить в 
запоминающийся праздник. 
Вот, например, как это было 
в нашей школе. В первый 
класс пришли гости из вто
рого и третьего классов. Ре
бята шумно рассаживаются 
по партам. Все чувствуют, 
что предстоит какое-то тор
жество. Но какое? Школь
ный библиотекарь сегодня в 
новом платье, волосы причё
саны особенно тщательно, и 
по глазам ее видно, что сей
час она сообщит детям что- 
то очень хорошее.

Дети затихают.
— Ребята, сегодня у нас 

радость. Вы знаете, что, пер
воклассники пришли в шко
лу, не умея ни читать, ни 
писать. Некоторые знали 
только буквы, но не умели 
их складывать в слова. А 
сегодня Вова К. уже научил
ся хорошо читать... Вова, 
иди сюда.

Он выходит к учительско
му. столу, и дети, затаив ды
хание, наблюдают, как 
школьный библиотекарь заг 
полняет его первый форму
ляр. Затем она дарит ему 
книжку с памятной 
надписью и с чувством по
жимает руку:

— Поздравляю тебя, Во
ва, теперь ты стал читате
лем нашей библиотеки.

С какой завистью и ува
жением смотрят на него 
сверстники! Тишина сме
няется аплодисментами. Во
ва идет на свое место, и де
сятки рук тянутся к пода
ренной книжке.

— Дай посмотреть... Ой, 
какая красивая!.

На этом торжественная 
часть закончена. Теперь мо
жно посмотреть интересный 
диафильм... Такое «•торже
ство» ничего не стоит в 
смысле материальном, но 
как много оно дает детям! А 
дальше? Проходит неделя, 
другая, и первоклассники 
один за другим получают 
разрешение учительницы 
брать книги в школьной биб
лиотеке.

Первоклассник прячет 
книжку в ученический порт
фель. На этот раз ему не
когда будет кататься на ле
дяной горке. Он спешит до
мой. Наскоро помоет руки и 
расположится он обязатель
но на видном месте, чтоб 
отец, мать и младший бра
тишка увидели его за кни
гой.

Одним читателем на свете 
стало больше. Какой это за
мечательный момент, если 
вдуматься! Сначала у Вовы 
или Аленки были только ро
дители. Потом появилась 
любимая учительница. А те
перь у него еще один друг и 
наставник — книга. Прой
дут годы. Расстанется юно
ша или* девушка со школой. 
Но книга останется с ним 
навсегда. Она будет сопутст
вовать молодому человеку 
везде —- и в таежной избуш
ке, и у'походного костра, и 
в рабочем общежитии. И, 
если даже любимая книга не 
уместится в рюкзаке, все 
равно везде и всегда ему бу
дет слышен ее ободряющий, 
знакомый голос. Не напрас
но ведь нашу страну счита
ют самой читающей в мире.

Вот почему мы радуемся, 
видя в руках малыша книгу. 
Но в самом изобилии духов

ной пищи таятся и некото
рые опасности. Найдет ли 
маленький читатель верный 
курс к книжной стихии?

Школьные годы — пора 
бурного умственного разви
тия. Может быть, никогда 
потом человек не будет впи
тывать знания так жадно, с 
такой неутолимой страстью 
и подчас так неразборчиво 
Неразборчивость? Откуда1 
она? Она появляется тогда, 
когда некому вовремя посо
ветовать стоящую книгу.' А 
ведь детству и юности свой
ственно считать, что впере
ди бесконечно много време
ни, вся жизнь, *и совсем не
жалко истратить вечер или 
два на случайно попавшуюся 
книжку. Литературного бра
ка встречается, к сожале
нию, не так-то уж мало-:

Трудно найти ребенка, ко
торый бы в определенном 
возрасте не увлекался при
ключенческой литературой. 
Она нужна- детям и отвеча
ет их здоровой потребности 
знакомиться с увлекатель
ными событиями и сильны
ми характерами. Кому из 
нас не были родными и 
близкими герои Дюма, Ко
нан Дойля, Дефо, Стивенсо
на? Но приключенческая ли
тература и детектив даже 
самого лучшего качества — 
это отражение только од
ной, довольно узкой грани 
жизни. Действительность во 
всей ее полноте неизмеримо 
сложнее. Вот почему обид
но, когда начинающий чита
тель от одной приключенче
ской книжки кидается к 
другой, не замечая, что, ря
дом иные духовные богатст
ва. Вот тут и важно, чтобы 
кто-то умело направил вни
мание ребенка к другой, бо
лее содержательной литера
туре. И удачнее, чем кто-ли
бо, это может сделать учи
тель.

Если юноша или девушка 
полюбят книгу, они никогда 
и нигде не будут одиноки, 
книга предостережет их от 
ошибок, от всего плохого и 
стыдного, укрепит любовь к 
Родине, внушит уважение к 
человеку. Книга свяжет ду
ховную жизнь растущего 
человека с духовным опы
том многих поколений лю
дей, живших до него, и тем 
самым обогатит его ум и 
сердце.

Мы заняты подготовкой к 
урокам, проверкой тетрадей 
исправлением двоек, докла
дами, . отчетами, бесчислен
ными школьными мелочами 
и потому не успеваем сами 
читать все, что надо, нере
гулярно следим за журна
лами, иногда не замечаем 
выходящих интересных книг 
и редко знаем, что читают 
наши ученики. Мы «прохо
дим» Пушкина или Лермон
това, Л. Толстого или Мая
ковского, а знаем ли мы, 
кто из писателей стал у на
шего ученика любимым, о 
чьих героях спорят маль
чишки и девчонки. А сколь
ко мы могли бы узнать са
мого, сокровенного о харак
терах и мечтах наших вос
питанников, насколько мы 
смогли бы стать ближе к 
ним,(а стало быть, сильнее 
на них влиять, если бы кни
га сблизила нас.

Вот, например, девочка из 
пятого класса Валя Б. Ти
хая, скромная, застенчивая. 
Успевает ;по всем ' предме
там. Опрятная, вежливая, 
исполнительная. И учителя 
ею вполне довольны. По
больше бы таких, как легко 
и приятно было бы работать. 
Но-посмотрите ее библиотеч
ный формуляр. Оказывает
ся, есть о чем тревожиться. 
Читает она только сказки.

Разве’ не говорит это о неко
торой задержке в умствен
ном развитии, о том, что по
ра учителю осторожно- при
общить ее к книгам' более 
взрослого содержания?

Или еще случай.. Ученик 
восьмого класса Миша П. 
читает необычайно много. 
Читает за едой и в классе, 
пряча книгу под, партой, но
чами в кухне, когда родите
ли спят. Но спросите его, 
понравилась ли ему послед
няя повесть или роман, кото
рый он с такою жадностью 
проглотил. Он ответит без
думно: «Да так, . ничего!» 
Вот это «ничего» очень и 
очень тревожно. ‘ Почему 
мальчишка не высказал, сво
его .мнения о книге? Чуж
дается учителя? Это печаль
но. Но еще печальнее, если 
и скрывать нечего,/ если соб
ственного мнения у него о 
кййге нет. Есть ведь такие 
читатели, которые с одина
ковым удовольствием чита
ют и «Очарованного стран
ника» Лескова, и очередной 
роман Ж. Сименона. Такой 
может читать всю жизнь, пе
речитать гору книг и остать
ся невеждой.

Чтобы не тратить време
ни на ненужные книги, со
вершенно необходимо иметь 
план чтения. План на меся
цы, на годы. Самому школь
нику составить такой план 
обычно не по силам. Здесь 
требуется помощь учителя, 
и даже не одного. И, надо 
сказать, в лучших школах 
это делается. Так, в Павлы- 
шской .средней школе на Ук
раине, где директором рабо
тал замечательный совет
ский педагог А. А. Сухом- 
линский, учителя выбрали 
из художественной литера
туры всех времен и народов 
всё самое ценное и’ постави
ли своей задачей, чтобы каж
дый ученик за десять лет 
обучения прочел эти книги. 
Конечно, можно спорить, 
все ли двести пятьдесят 
внесенных в список книг до
стойны быть включенными 
в «золотой фонд», но1 сама 
идея руководства чтением 
всех учащихся — замеча
тельна и плодотворна. Шко
ла не только может, но про- 
сто-таки обязана помочь под
ростку выбрать из необозри
мого множества книг те, ко
торые останутся с ним на 
всю жизнь.

Но мало вывесить реко
мендательные списки. Про
паганда книги среди детей— 
дело не только кропотливое, 
но н тонкое. Кто-то уже до
рос до Льва Толстого, а ко
му-то он еще не по силам. 
Один правильно поймет 
«Пышку» Мопассана, а дру
гой будет читать и похихи
кивать. Недостаточно про
честь лекцию о писателе или 
организовать читательскую 

конференцию. Нужна; вдум
чивая индивидуальная рабо
та. Беседа с глазу на глаз 
подчас полезнее, чем до
клад, прочитанный классу.

Начитанность — не само
цель. Важно, чтобы книга 
стала для ребенка не только 
источником эстетического 
наслаждения, но и источни
ком знаний. Нет сомнения, 
стихи и романы дают много, 
но надо прививать старше
классникам вкус, к научно- 
популярной литературе, к 
чтению произведений по ис
тории и философии и, что 
особенно важно, к чтению 
произведений Маркса, Эн
гельса, Ленина. Серьезный 
умственный труд над книгой 
постепенно должен стано
виться привычкой нашйГх 
воспитанников.

Без книги невозможно 
иредставить себе человека 
коммунистического общест

ва, и мы всегда помним, что 
в Отечественной войне с не
мецкими фашистами наши 
отцы, братья, друзья муже
ственно сражались не толь
ко за наш строй, родную 
землю, за детей и жен, но и 
за те добрые, талантливые 
книги, которые их воспита
ли.

Л. ГАРТУНГ.

Десять лет трудится в 
сфере бытового обслужива
ния С. А.. Сурикова —- 
парикмахер дамского за. 
ла. Она одна из опыт

нейших мастеров. Сей
час С. А. Сурикова работает 
мастером производственного 
обучения в учебно-производ
ственном комбинате облбыт-

управлення, передает моло
дым парикмахерам свой 
опыт и мастерство.

Фото В. Ефименко. |

Н а ш  ф о т о к о н к у р с :
У В И Д Е Н О  В Ж И З Н И . . .  
и несколько  ст рок  к омм ен та ри я

Х У Д О Ж Н И К  З О Р Я Н И Н О В
Дмитрий Мефодьевич Зоряни- 

нов сразу же после окончания ин
ститута декоративно-прикладного 
искусства им. Мухиной в Ленин
граде приехал в наш город. Это 
было семнадцать лет назад. А те
перь трудно найти томича, кото
рый не слышал бы этой фамилии. 
Старший преподаватель рисова
ния в строительном' институте, 
член Союза художников СССР, 
он неоднократно участвовал в 
городских выставках, оформил ве

стибюль нового корпуса строи
тельного института, ряд кинотеат
ров, магазинов, кафе.

Чем сейчас сн увлечен?■
Дмитрий Мефодьевич работает 

над проектом памятника погиб
шим воинам, который будет уста
новлен на берегу Томи. Эта ра
бота требует полной отдачи сил.

А. ПАЦУК, 
студент Томского инженерно- 

строительного института.

М Г О  ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В первом туре фотоконкурса 

«Увидено в жизни... и несколько 
строк комментария» приняло уча
стие 18 авторов. За 6 месяцев 
опубликовано 30 снимков. По ре
шению редколлегии первая пре
мия присуждена сотруднику 
ТИРиЭТа Леониду Лейкину за 
снимки «Светлана», «Гимнастка», 
«Солнечные зайчики», «Послед
ний звонок». (опубликованы 7 
марта, 6 мая, 13 июня).

Вторые премии присуждены 
преподавателю педагогического 
училища Виктору Кондратьеву 
за снимки «В родном классе», 
«Письма в десятый класс» (опуб
ликованы 24 января и 25 марта) 
и преподавателю культпросветучи- 
лища Василию Лимаренко за сни
мок «Вогашево» (опубликован 30 
января).

Снимки остальных тринадцати 
авторов были разыграны по лоте, 
рее. Выигрыши пали на работы 
сотрудника газеты «За кадры» по
литехнического института Алек
сандра Батурина, студента ин
женерно-строительного института 
Анатолия Пацука и начальника 
производственного отдела обл- 
межколхозстроя Владимира
Шлейхера. Каждому из них будет 
вручен набор фотоматериалов.

С 1 июля начнется второй тур 
фотоконкурса «Увидено в жиз
ни... и несколько строк коммен
тария». Он продлится до конца 
года. На второй тур установлены 
первая, две вторых и три третьих 
премии.

Желаем успеха, ждем ваших 
снимков!

—---------------- ---------- ------------------- 1--------------------- ' ------------------------------------------------------- — ---- —
СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ о  СПОРТ •

ПРИЗРАЧНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО С О Р Е В Н У Ю Т С Я  
Б У Д У Щ И Е  В О И Н ЫТо, что происходило на 

футбольном поле вй время 
матча «Томлее» • -— «Дина
мо» из -Целинограда, можно 
было назвать цепью случай
ностей, если бы оно не пов
торялось- с такой последова
тельной закономерностью. 
Томская команда выглядела 
сильнее своих соперников и 
тем не ’ менее не сумела до
казать преимущество чи
слом забитых голов.

Стоило «Томлесу» начать 
матч- несобранно, как первая 
же атака динамовцев закон
чилась' голом. Играющий 
тюенер целиноградцев И. 
Численно, воспользовавшись 
замеша*ельством томских 
защитников, отлично вывел 
на удар Кузнецова, и тот от
крыл счет.

Почти до самого финаль
ного свистка томичи атако
вали и дважды- добились ус* 
пеха. Счет стал 2:1 в их

Сегодня по Томской обла
сти ожидается переменная 
облачность, по северо-запад
ным районам без осадков,

пользу. И когда уже каза
лось, что победа близка, го
сти провели несколько энер
гичных атак и ушли ,от по
ражения, сравняв счет.

Игра была напряженной 
и зрелищно интересной, но 
оставила у присутствующих 
осадок разочарования. То
мичи. как нцкогда, проде
монстрировали удивитель
ное неумение забивать голы. 
Каждый из нападающих 
старался подготовить завер
шающий удар, и никто не 
брался произвести его, а 
если пытался, то делал это 
с таким неумением, что мо
жно было диву даваться. 
Лишь один К. Чепас дей
ствовал на штрафной пло
щадке если и не мастерски, 
то по крайней мере энергич
но. Недаром именно он и 
явился автопом. двух заби
тых голов. Когда же его за
менили А. Степановым, то

по остальной территории 
дожди, ветер северо-запад
ный, 7 —12 метров в секун
ду, температура днем 16— 
21 градус тепла.

атаки «Томлеса» вообще по
теряли всякую остроту.

Игроком таранного типа в 
линии нападения «Томлеса» 
мог быть Б. Филипенко, 
футболист темпераментный 
и зрелый. Однако и он в 
прошедшем матче больше 
готовил завершающий удар, 
пытался стать разыгрываю
щим и находился чуть сза
ди, а не ца острие атаки. 
Потому и получилось, что 
из множества голевых ситу
аций «Томлее» использовал 
только две. Динамовцы же 
создали всего три-четыре 
острых момента, но завер
шили их точными ударами. 
Территориальное преимуще
ство томичей оказалось при
зрачным.

Очередной матч «Томлее» 
проводит 4 июля. Его сопер
ником будет «Восток» из 
Усть-Каменшопска.

Я. ВОЛОДИН.

В Томске — переменная 
облачность, временами
дождь, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура днем 19—21 градус 
тепла.

Два дня на стадионе по
литехнического института, 
водной станции спортобще- 
ства «Буревестник» и в 
стрелковом тире «Динамо» 
проходила VII летняя спар
такиада юношей-призывни- 
ков, организованная спорт- 
обществом «Урожай», обл- 
военкоматом и обкомом 
ВЛКСМ. Из шестнадцати 
районов области съехалось 
около 200 юношей, чтобы в 
седьмой раз оспаривать зва
ние сильнейших.

В программу спартакиа
ды входило многоборье 
комплекса «Готов к защите 
Родины» — бег на 100 мет
ров, прыжки в длину с раз
бега, метание гранаты на 
дальность, подтягивание, 
кросс (1.500 м), плавание, 
стрельба из малокалибер
ной винтовки и марш-бросок 
на 10 км.

Под оркестр высшего во
енного командного училища 
связи бцш поднят флаг

спартакиады. Приветство
вать спортсменов-призыв- 
ников пришли курсанты 
училища, ветераны войны 
и организаторы спартакиа
ды. Участники соревнова
ний вручили ветеранам вой
ны сувениры.

Самым сильным,, ловким 
И смелым из призывников 
оказался Сергей Казаков 
(Асиновский район). Ему 
присвоено звание чемпиона 
спартакиады 1971 года. 
Вторым был Сергей Сафо
нов из Шегарского района, 
третьим — Николай Доро- 
шин из Жолпашева.

В командном зачете об
ладателями переходящих 
призов стали: по I группе 
— команда г. Колпашева и 
по II группе—• команда Ко- 
жевниковского района.

Вечером в зале облвоен- 
комата победителям лично
го, и командного первенства 
были вручены подарки, гра
моты, жетоны и кубки.

В. МИТРОХИН.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПОГОДА

Ц К Р К
Сегодня и еж едневно — га- 

стооли М О СКО ВСКО ГО  Ц И Р
КА .

т кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Лев го то в и тся  к п р ы ж ку»
— 8-40. 10-20, 12. 13-40. 15-20. 
17. 18-40 20-20. 22. « Р е ш и 
те л ьн а я  бар ы ш н я»  — 8-40,
10-20. 12, 13-40. 15-20. 17,
18-40. 20 20. 22. Зал ки н о хр о 
н и ки  — «С о ветская  Р о сси я» , 
«Н аш  Га га р и н » , — 10-05,
13- 20, 16-35, 19-50. «Кубо к
д р уж б ы » , «Р е п о р таж  о розы 
гр ы ш е  одного к у б к а » , «П ауль  
К ер ес» , «7-я победа» — 11-10.
14- 25. 17-40, 20-55. 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Лев го то в и тся  к  п р ы ж ку»

8-30. 10-05, 11-40. 13-15. 14-50,
16-25, 18. 19-35, 21-10.

« Е го  В ы со ч е ств о , товарищ  
принц» — 11-55, 13-35, '15-15, 
16-55, 18-35, 20-15, 21-55. Для 
детей — «Сы н полна» — 8-40, 
10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — « Р е ш и те л ь 

н ая б ар ы ш н я»  — 8-40, 10-20, 
12, 1 3 4 0 , 15-20, 17, 18-40,
20 -20 , 22.

М алый зал — «Лев го то в и т
ся  к  п р ы ж к у »  — 12-35, 14-25, 
16 15, 18-05, 20. 21-45. Для д е 
тей — «Б елы й  ф л ю гер »  — 9.
10-45.

«СИБИРЯК»
«В ы стр е л  на гран и ц е»  —

11, 12-S0, 14, 15-30, 17, 18-30. 
20. 21-30. Для детей  — «К о т в 
сап о гах»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Мой добрый папа» — 9,

10-30, 12. 13-30, 15, 16-30. «В  
лазоревой сте п и »  — 18, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«В лазоревой сте п и »  — 12,
14, 16, 18, 20, 22. Для детей  — 
«В о лш еб н и к»  —  10.

ГАСТРОЛИ
Государственного ордена Ленина Бурятского 

театра оперы и балета
(в помещении драмтеатра)

2 июля
Опера Бородина «КНЯЗЬ ИГОРЬ».
Партию Кончака исполняет народный артист 

СССР Лхасаран Линховоин. Партию Ярославны 
исполняет заслуженная артистка РСФСР Д. Кыш- 
тымова. Партию Галицкого исполняет лауреат Все
союзного конкурса вокалистов, заслуженный ар
тист Бурятской АССР Ким Вазарсадаев. Партию 
Игоря исполняет народный артист Бурятской 
АССР Николай Раднаев.

3 июля
Балет Л. Книппера и Б. Ямпилова «КРАСАВИ

ЦА АНГАРА».
Партию Ангары исполняет народная артистка 

СССР Лариса Сахъянова. Партию Енисея исполня
ет народный артист РСФСР Петр Абашеев.

4 июля — утром
Опера-сказка Б. Ямпилова «ЧУДЕСНЫЙ 

КЛАД».
Партию Баира исполняет лауреат Всесоюзного 

конкурса вокалистов Дутар Дашиев.
4 июля — вечером
Опера Д. Верди , «ТРАВИАТА».
Партию Виолетты исполняет заслуженная арти

стка Туркменской ССР Ирина Кузьмина. Партию 
Жермана исполняет народный артист Бурятской 
АССР Владимир Буруев.

Начало спектаклей: дневного— в 12 час., вечер
них — в 19 час. 30 мин.

Билеты продаются в кассах драмтеатра, универ
мага и через уполномоченных на предприятиях и 
в учреждениях.

Кассы работают с 11 час. до 15 час. и с 17 час. 
до 19 час. ежедневно.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«О тзвуки  прош лого» — 12,
14, 16, 18, 20. 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И н тегр ал»  — 16-50, 20-20.
«О пенун» — 15, 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Ц арь Ч ах-Ч ах»  — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«М ары ся и Наполеон» —

18, 20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«М азандарански й  ти гр »  —
19, 21.

П Я ТН И Ц А , 2 ию ля 
М О СКВА

16.20. «Эстрадны е песни  
Грузии». Ф ильм-концерт.
16.50. «Поэзия». У нас в гб- 

v стях поэт А. Вознесенский. 
17.15. Т. Тэсс. «Соловьи, со 
ловьи...» Телеспектакль. 18.00. 
Новости. 18.20. «В мире ж и
вотных». 19.15. Кубок СССР 
по ф утболу. «Динамо» (Тбили
си) — «Торпедо» (Москва). 2-й 
тайм (в записи).

ТО М СК
20.00. «Твой сл ед  на зем ле». 

20.20. М узыкальный антракт. 
20.25. Фильм «Героическая со
ната». 21.10. Новости.

М О СКВА
21.30. «Кинопанорама». Ве

дет передачу кинодраматург  
А. Каплер. 23.10. «Артлото».

Трансагентству на посто- 
янную работу требуются: 
кассиры, знакомые с авиа
билетами, диспетчеры, зна
комые с автотранспортом 
(зарплата — 90—110 руб
лей).

Обращаться: г. Томск,
переулок Нахимова, 10.

Автомобильной колонне 
1235 требуются на работу: 
шоферы 1, 2, 3-го классов, 
мастера в профилакторий, 
электросварщики, медники, 
кузнец, токари 4—5-го раз
рядов, автослесари. Здесь 
же производится набор на 
курсы шоферов 3-го класса 
с выплатой стипендии 32 
рубля в месяц.

Обращаться: г. Томск-15, 
ул. Айвазовского, 29, отдел

Томской конторе «Рыб- 
промтехенаба» требуются: 
заместитель управляющего, 
экспедитор, инженер-меха
ник по автоделу или техник, 
товаровед, автокрановщик 
на новый автокран грузо
подъемностью 4 тонны.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19, «Рыбпромтех- 
снаб», с 9 до 18 часов.

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно требуется техничка. кадров.

Томский приборострои
тельный техникум пригла
шает на постоянную работу 
преподавателей для чтения 
курсов по электронным вы
числительным машинам, 
приборам и устройствам, 
технологии машинострое
ния, заведующего дневным 
отделением, а также мас
теров производственного 
обучения электромонтаж
ных и слесарно-механиче
ских мастерских: комендан
та общежитий с предостав
лением жилплощади.

МЕНЯЮ благоустроен
ную комнату (19 кв. метров) 
в центре г. Куйбышева на 
Волге на равноценную квар
тиру в г. Томске. 1

Обращаться по телефону 
№ 2-98-75.

Коллектив локомотивного  
депо, партийная, п роф сою з
ная организации с ( "глубо
ким прискорбием извещ а
ют о смерти деж урного по 
депо

Б А Л А К И Р Е В А  
Владим ира Д аниловича

и выражают соболезнова- 
: ние сем ье и близким по

койного.
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